
НО Я БРЬ С КИ Й  Пленум Ц К 
КПСС, участниками кото
рого нам посчастливилось 

выть, яркой страницей войдет в 
героическую летопись нашей социа
листической Родины, стро я щ е й 
светлое коммунистическое завтра. 
Еше раз, с новой силой, Пленум 
продемонстрировал несокрушимое 
единство партии и народа, горячее 
стремление советских людей на
стойчиво бороться за осуществле
ние величественных планов, опре
деленных Программой КПСС, при
нятой историческим X X II съездом 
партии.

Опираясь на марксистско-ленин
скую науку, постоянно советуясь 
с народом, Центральный Комитет 
КПСС во главе с Никитой Сер
геевичем Хрущевым по-ленински 
принципиально ставит и решает 
назревшие вопросы коммунистиче
ского строительства. Такими 
вопросами в настоящее время и 
являются вопросы партийного ру
ководства народным хозяйством.

Трудно передать словами то ог
ромное впечатление, которое про
извел на нас, участников Плену
ма, доклад товарища Н. С. Хру- 

•щева. Подлинно революционная 
смелость разработки вопросов пар
тийного руководства народным хо
зяйством. решения важнейших про
блем построения коммунистическо
го общества, воплощения ленин
ских идей в конкретной практике 
сегодняшнего дня — все это во- 

| одушевило и окрылило нас. Док- 
I лад Н. С. Хрущева — это образец 
I творческого применения марксиз- 
I ма-ленинизма, новый замечатель- 
1 ный вклад в развитие теории науч- 
. иого коммунизма.
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Выдвинутые в док
ладе товарища Н. С.
Хрущева глубоко про
думанные и всесторон
не обоснованные пред
ложения о совершен
ствовании партийного 
и государственного ру
ководства народным хозяйством 
были единодушно утверждены Пле
нумом и сегодня стали законом 
нашей жизни. Партия перестраива
ет структуру руководящих органов 
снизу доверху по производственно
му принципу. Такая перестройка 
поможет активизировать все сторо
ны деятельности партии, еще тес
нее свяжет организационную и 
идеологическую работу с задачами 
создания материально-технической 
базы коммунизма и воспитания но
вого человека.

Прошло более года после исто
рического X X I I  съезда партии. Его 
благотворное влияние сказывается 
в выдающихся успехах развития 
нашей экономики, культуры, росте 
международного авторитета стран 
могучего социалистического лагеря.

В докладе Н. С. Хрущева, в вы
ступлениях на Пленуме со всей 
очевидностью была раскрыта необ
ходимость дальнейшего совершен
ствования не только партийного, 
но и хозяйственного руководства 
экономикой страны, централизации 
руководства технической полити
кой, дальнейшего развития демо
кратических принципов участия

З А  Р А Б О Т У !
ГОВОРЯТ УЧАСТНИКИ ПЛЕНУМА ЦК КПСС

трудящихся в управлении произ
водством и перестройки организа
ционной структуры партийного и 
государственного контроля в его 
ленинском понимании.

Мы по праву гордимся огромны
ми успехами в развитии народно
го хозяйства Советской страны, на
шей республики. Радостно было 
слушать речь кандидата в члены 
Президиума Ц К КПСС, первого 
секретаря Ц К КП  Грузии В. П. 
Мжаванадзе, в которой он расска

зал о серьезных достижениях тру
дящихся Грузии в борьбе за семи
летку. Приятно было сознавать, что 
в достижении этих успехов есть и 
доля нашего труда.

Мы гордимся, что темпы роста 
промышленности республики за 
четыре года опережают контроль
ные цифры семилетки, что год пос
ле X X II съезда был годом круп
ных новостроек, что чаеводы со
брали свыше 170 тысяч тонн чай
ного листа и вышли на рубежи

последнего года семилетки, что 
наши виноградари дали Родине 
200 тысяч тонн ягод — в 2,5 раза 
больше, чем в 1953 году.

Успехи наши, безусловно, боль
шие, но они были бы еше значи
тельнее, если бы не серьезные не
достатки в руководстве промышлен
ностью и сельским хозяйством.

Мероприятия, намеченные но
ябрьским Пленумом, имеют огром
ное значение для выполнения гран
диозных задач, которые поставле
ны X X II съездом КПСС. Они на-
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правлены иа го, чтобы 
обеспечить новый ка
чественный скачок в 
подъеме экономики, в 
улучшении жизни со
ветского народа. И 
подсказаны эти меро
приятия самой жизнью, 

практикой коммунистического стро
ительства.

В Постановлении Пленума ЦК 
дана развернутая программа дея
тельности партийных, советских и 
хозяйственных организаций по ру
ководству народным хозяйством. 
Задача состоит сейчас в том, чтобы 
с честью выполнить решения Пле
нума, осуществить мероприятия по 
улучшению партийного руководст
ва промышленностью, строительст
вом, сельским хозяйством,, по пе
рестройке структуры партийных 
органов на высоком политическом 
и ортанизационном уровне.

Наша страна находится на поро
ге пятого года семилетки. Перед 
нами стоит задача — принять все 
меры к успешному завершению 
нынешнего хозяйственного года. 
Надо добиться, чтобы все пред
приятия промышленности, колхо

зы и совхозы выполнили план чет
вертого года семилетки.

Воодушевленные решениями Пле
нума, великими планами строитель
ства коммунизма, мы с еше боль
шей энергией примемся за работу, 
будем пропагандировать решения 
Пленума, добиваться претворения 
их в жизнь.

В. И. Ленин учил: «Проверять
людей и проверять фактическое ис
полнение дела — в этом, еще раз 
в этом, только в этом теперь 
гвоздь всей работы, всей полити
ки».

Вся наша страна живет сейчас 
решениями ноябрьского Пленума. 
Их изучают, широко обсуждают в 
каждом коллективе. Не теряя дра
гоценного времени, необходимо 
энергично взяться за осуществле
ние решений Пленума, открываю
щих широкий простор для ново
го подъема народного хозяйства.

Долг каждого рабочего, колхоз
ника, специалиста промышлен
ности и сельского хозяйства—новы
ми достижениями в творческом 
труде ознаменовать пятый год 
семилетки!

УЧАСТНИ КИ  Н О ЯБРЬС КО ГО  П Л ЕН УМ А  ЦК КПСС: 
К. И Л У РИ Д ЗЕ  — руководитель бригады коммунистического 
труда Тбилисского паровозо-вагоноремонтного завода, Герой 
Социалистического Труда: Э. С О ЛО М О Н И Я—ткачиха Тби
лисской шелкоткацкой фабрики, Герой Социалистического 
Труда; П. Ц ЕР ЕТ ЕЛ И  — начальник трубопрокатного цеха 
Руставского металлургического завода, лауреат Ленинской 
премии; Л. С А ХО КИ Ят— чаевод колхоза имени В. И. Ле
нина Зугдидского района, Герой Социалистического Труда; 
М. М Е К В Е В Р И Ш В И Л И  — бригадир виноградарей колхоза 
«Ленинис Андердзи* Гурджаанского района, Герой Социа
листического Труда.

РЕШЕНИЯ ППРТИИ ПРЕТВОРИМ И ЖИЗНЬ
И С Т О Р И Ч Е С К И Й

Д О К У М Е Н Т
Рабочие, инженерно-технические работники, служащие Тбилисского 

кежзавода № 1 проявляют огромный интерес к решениям Пленума 
ЦК КПСС. В механическом, зольном и других цехах предприятия аги
таторы проводят беседы по докладу товарища Н. С. Хрущева, Поста
новлению Пленума.

Агитаюры Д. Кешишев, М. Гамкрелидзе ознакомили рабочих с По
становлением Пленума ЦК КПСС «О развитии экономики СССР и пере
стройке партийного руководства народным хозяйством». Этот историче
ский документ встречен кожевниками с единодушным одобрением.

— Мероприятия, намеченные Центральным Комитетом партии, — за
явил рабочий механического цеха М. Надирадзе, — продиктованы самой 
жизнью. Хозяйство нашей страны гигантски выросло, руководить им 
стало сложнее. Мы верим, что пересфойка партийных органов по произ
водственному принципу положит конец многим недостаткам, в том числе 
и таким, какие наблюдались у нас в связи с реконструкцией пред
приятия.

Рабочий зольного цеха В. Меликишвили сказал:
— Партия неустанно заботится, чтобы промышленность, сельское 

хозяйство производили больше продукции и лучшего качестве. Это нас 
ко многому обязывает. Четвертый год семилетки заканчивается. Мы 
должны приложить все силы, чтобы выполнить свое обязательство — 
досрочно реализовать годовой план, а в будущем году еше лучше ис
пользовать имеющиеся у нас возможности м увеличить выпуск продук
ции, улучшить ее качество.

Совещание- 
семинар

КАСПИ. (Корр. «Зари Востока*). 
Трудящиеся Каспского района с ог
ромным вниманием следили за рабо
той ноябрьского Пленума Ц К КПСС. 
На днях здесь состоялось совеща
ние-семинар, на котором присутство
вали секретари первичных парторга
низаций, руководители агитколлекти- 

, пропагандисты. С докладом о 
задачах работников идеологического 
фронта по разъяснению трудящимся 
решений Пленума Ц К выступил пер
вый секретарь райкома партии 
В. Геджадзе.

в полете
Сообщение ТАСС

В соответствии е программой полета в период с 
20 по 27 ноября с межпланетной станцией «Марс-1» 
были проведены очередные сеансы радиосвязи.

Телеметрические данные показали, что температура 
и давление на борту межпланетной станции поддер
живаются в заданном диапазоне: температура — 25— 
30 градусов Цельсия, давление — 850 мм ртутного 
столба. Солнечные батареи и химические источники 
тока функционируют нормально. Ток подзаряда и на
пряжение солнечных батарей соответствуют расчетно
му режиму.

По данным траекторных измерений, удаление межпланетной станции 
«Марс-1» от Земли составляло в последнем сеансе 8 миллионов 726 ты
сяч километров. Во время прошедших сеансов с борта межпланетной 
станции была принята также научная информация. Радиосвязь со стан
цией хорошая. ч

В 9 часов московского времени 28 ноября межпланетная станция 
«Марс-1» будет находиться от Земли на расстоянии 9 миллионов 85 ты
сяч километров и будет иметь следующие астрономические координаты: 
прямое восхождение — 7 часов 10 минут, склонение — 44 градуса 55 
минут.
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УКЯЗ ПРЕЗИДИУМА ВЕРХОВНОГО 
СОВЕТА ГРУЗИНСКОЙ ССР

О Н А З Н А Ч Е Н И И  Т О В . С А К В А Р Е Л И Д З Е  Л . А . 
М И Н И С Т Р О М  З Д Р А В О О Х Р А Н Е Н И Я  Г Р У З И Н С К О Й  С С Р

Президиум Верховного Совета Грузинской С С Р  постановляет: 
Назначить тов. Сакварелндзе Левана Абоевича министром здра

воохранения Грузинской С С Р .

Председатель Президиума Верховного Совета Грузинской ССР
Г. Д ЗО Ц ЕН И Д ЗЕ .

Секретарь Президиума Верховного Совета Грузинской ССР
3. ГЕЛ Д И А Ш В И Л И .

г. Тбилиси, 27 ноября 1962 г.

УКЯЗ ПРЕЗИДИУМА ВЕРХОВНОГО
СОВЕТА ГРУЗИНСКОЙ ССР

О Б  О С В О Б О Ж Д Е Н И И  Т О В . М А Р У А Ш В И Л И  Г. М.
О Т О Б Я З А Н Н О С Т Е Й  М И Н И С Т Р А  З Д Р А В О О Х Р А Н Е Н И Я  

Г Р У З И Н С К О Й  С С Р

Президиум Верховного Совета Грузинской С С Р  постановляет: 
Освободить тов. Маруашвили Георгия Минаевича от обязанно

стей министра здравоохранения Грузинской С С Р  в связи с перехо
дом на другую работу.

Председатель Президиума Верховного Совета Грузинской ССР
Г. Д ЗО Ц ЕН И Д ЗЕ .

Секретарь Президиума Верховного Совета Грузинской ССР
3. ГЕЛ Д И А Ш ВИ Л И .

г, Тбилиси, 27 ноября 1962 г.

ЗАРИ 
Р И

Хорошо трудится на стройке «большой химии» республики — соору
жении завода синтетического волокна комплексная бригада строительного 
управления «Синтетстрой», руководимая Р. Бараташвили.

Н а с н и м к е :  передовые бетонщики бригады (слева направо) П. Па- 
раскевов, В. Калинжа, Л. Морозова и А. Борашвили.

Фото С. Киладзе.

Справедливая критика
КУТАИСИ. (По телефону). В цехах и в специальном конструкторском 

бюро Кутаисского электромеханического завода горячо обсуждается до
клад Н. С. Хрущева.на ноябрьском Пленуме Ц К КПСС. Агитаторы — на
чальник цеха электромашин В. Цомая, секретарь партбюро литейного цеха 
Л, Папидзе, заместитель начальника сборочного цеха Г. Барбакадзе и 
другие проводят беседы, посвященные материалам Пленума.

Никита Сергеевич Хрущев в своем докладе дал высокую оценку элект
робурам, Электробуры выпускает и кутаисский завод. Но товарищ Н. С. 
Хрущев указал также на некоторые конструктивные недостатки электро
буров и справедливо критиковал за это научно-исследовательские инсти
туты и конструкторские бюро. Мы считаем эту критику правильной. Элек
тробур нуждается в конструктивных изменениях. Над этим должны в 
первую очередь серьезно задуматься конструкторы.

Коллектив нашего завода единодушно заявляет, что он приложит все 
силы, чтобы выпускать высококачественную продукцию.

Ш. САНАД ЗЕ. 
секретарь партбюро Кутаисского 
электромеханического завода.

На обширной территории от ре
ки Бзыби до курорта Гагра раски
нул свои плантации Гагрский цитру
совый совхоз.

Сейчас здесь в разгаре массовый 
сбор мандаринов, к которому так 
тщательно и заботливо готовились 
рабочие совхоза.

Трудно оторвать взор от насажде
ний, возле которых трудится Мария 
■ Бугашвили »

Это наш ветеран, потомствен
ный цитрусовод, —  говорят в совхо
зе о Марии Бугашвили, скромной и 
энергичной труженице, передовом 
садоводе совхоза. В суровые годы 
войны 14-летней девочкой пришла 
Мария в совхоз и навсегда связала 
с ним свою трудовую жизнь. Более 
20 лет прошло с тех пор, а Мария и 
сейчас вспоминает людей, которые 
обучили ее мастерству возделывания 
высоких урожаев золотистых плодов.

— Герой Социалистического Тру
да Галина Харитоновна Шабунина, 
Прасковья Ивановна Петровская, 
Евдокия Эсебуа были моими учите
лями, у них получила я первые на
выки в работе, им всегда и во всем 
стремилась подражать, —- рассказы
вает Мария Бугашвили.

И ей, Марин Бугашвили, есть чем 
гордиться. Вчерашние ее ученицы— 
Оля Усачева, Тамара Эсебуа, Раиса 
Вареница сегодня стали передовыми 
цитрусоводами и соревнуются с са
мой Марией Георгиевной в выращи
вании золотого урожая.

Глубоко ошибаются те, кто думает, 
что достаточно заложить плантацию, 
а урожай созреет сам по себе. Сажен
цы, как малые дети, требуют повсе
дневного внимательного ухода в те
чение круглого года. Пройдет Мария 
по плантациям — и сразу определит 
опытным взглядом, в чем нуждает
ся каждый куст, каждый саженец. 
Много работы у садоводов во все 
времена года.

— В прошлом году цитрусовые 
плантации нашего хозяйства занима
ли 37 гектаров, а нынче.мы заложи
ли 59 гектаров, да еще восстановили 
20 гектаров, —  с радостью сообщает

М. Бугашвили. Трудно не высказать 
своей радости, когда у тебя на гла
зах плантации совхоза излечиваются 
от ран, нанесенных холодной зимой 
1949— 50 годов, и, словно богатырь, 
расправляют свои могучие плечи.

Над плантациями разносится звон
кая песня цитрусоводов. Сбор уро
жая в полном разгаре. По 300 —* 
400 килограммов мандаринов собира
ют каждый день Мария Бугашвили и 
ее подруги. Они торопятся: ведь
сезон уже начался, и надо спешить 
войти в привычный темп, доказать, 
что прошлогодние показатели не слу
чайны, что и нынче можно собирать 
в день по 600—900 килограммов мет- 
даринов.

До позднего вечера не утихает ра
бота. А на заре завтрашнего дня —• 
снова на плантации, снова к душим 
стым золотистым плодам. И так 
каждый день от зари до зари.

Д. Ш ЕЛ И Я ,
Б. Я Ш В И Л И .

(Спец. корр. «Зари Востока»),

Золотой урожай 
Лурсуна Бакуридзе

Имя замечательного гоннйского 
цитрусовода Дурсуна Бакуридзе из
вестно всему Батумскому району. 
Каждый год он выращивает щедрый 
урожай мандаринов.

В начале нынешнего года садовод 
обещал дать стране 22.400 килограм
мов мандаринов. Всю зиму, весну и 
лето он самоотверженно трудился на 
плантации. Пришла осень и подсчи
тала, что Дурсун Бакуридзе не толь
ко выполнит, но и перевыполнит обе
щанное. Государству он нынче даст 
25.000 килограммов цитрусовых пло
дов. Добрая половина из этого ко
личества уже собрана и сдана.

Г. КА Х И Д ЗЕ ,
селькор.

П О С Л Е Д Н И Е  И З В Е С Т И Я СОБЫТИЯ, 
ХРОНИКА

А. И. Микоян в Нью-Йорке
НЬЮ -ЙОРК, 27 ноября. (ТАСС). Вчера сюда по пути из Гаваны 

прибыл первый заместитель Председателя Совета Министров СССР
A. И. Микоян. В аэропорту Айдлу Айлд А. И. Микоян заявил журна
листам, что в Гаване он беседовал со старыми друзьями — руково
дителями революционной Кубы Фиделем Кастро и его соратниками, 
побывал во многих местах и встречался с народом.

Я доволен своей поездкой, сказал А. И. Микоян. Руководители 
кубинского правительства заявили мне, что и они довольны. Кубин
цы и их лидеры — прекрасные люди, и я посоветовал бы вам уста
новить с ними хорошие отношения. Теперь, после достижения со
глашения между Председателем Совета Министров Н. С. Хрущевым 
и президентом Кеннеди, для этого создались благоприятные условия.

Отвечая на вопросы журналистов, А. И. Микоян сказал, что Со
ветский Союз поддерживает пять пунктов Кубы, так как они спра
ведливы. ____________________________________

На аэродроме А. И. Микояна 
встречали первый заместитель ми
нистра иностранных дел СССР
B. В. Кузнецов, заместитель мини
стра иностранных дел СССР В. А.
Зорин, посол СССР в Соединен
ных Штатах А. Ф. Добрынин, ми
нистр иностранных дел РС Ф С Р 
М. А. Меньшиков, министр ино
странных дел Украинской ССР

министр ино- 
ССР

П А Р И Ж , 27 но
ября. (ТА С С ). По
литбюро Француз
ской коммунистиче
ской партии приветствует и по
здравляет миллионы избирате
лей. которые во втором туре 
выборов в Национальное собра
ние обеспечили избрание боль
шого числа депутатов-республи- 
канцев и нанесли поражение 
многим кандидатам партии 
Ю Н Р , говорится в опубликован
ном вчера вечером заявлении 
Политбюро Ф К П .

Руководство Французской 
компартии отмечает, что одним 
из важнейших результатов вто
рого тура выборов явилось

Крепить единство

Л. Ф. Паламарчук, 
гтранных дел Белорусской 
К. В. Киселев.

А. И. Микояна встречали так
же постоянный представитель Ку; 
бинской Республики при ООН 
К. Лечуга и руководители делега
ций социалистических стран на 
сессии Генеральной Ассамблеи 
ООН.

Бастуют 100 тысяч шахтеров
ТОКИО, 27 ноября.

(ТАСС). Сегодня с
утра прекратились 
работы на шахтах
Японии. Более 100
тысяч шахтеров раз
личных угледобыва
ющих районов стра
ны начали 24-часо
вую забастовку, про
тестуя против прави
тельственной полити
ки массового уволь
нения горняков. Вме
сте с шахтерами в 
единых д ействиях  
японских трудящихся,

проводимых сегодня 
по призыву Генераль
ного совета профсою
зов, участвуют рабо
чие-поденщики, кото
рые провели забастов 
ки в 104 городах 
страны.

Особенно бурные 
события развернулись 
сегодняшним утром 
около официальной 
резиденции премьер- 
министра Японии. Не
смотря на не прекра
щавшийся всю ночь 
дождь, шахтеры, рас

положившиеся около 
резиденции премьера, 
продолжали сидячую 
забастовку. Утром с 
криками «Мы проте
стуем против уволь
нения 70 тысяч шах
теров» они с двух 
сторон ворвались во 
внутренний двор ре
зиденции. Между гор
няками и отрядом 
полиции, несшим ох
рану резиденции, про
изошла стычка, в ко
торой несколько че
ловек было ранено.

единство демократических 
сил —  коммунистов, социали
стов, радикалов. Демократиче
ские партии, и особенно Ком
мунистическая партия, увели
чили свое представительство в 
Национальном собрании. После 
совместного успеха, отмечает 
Политбюро Ф К П , первоочеред
ной задачей является дальней
шее укрепление этого союза, 
тем более что необходимо пред
отвратить опасность, которая 
заключена в объединении ре
акции вокруг деголлевской 
партии Ю Н Р-

Результаты  выборов, гово
рится в заключение в заявле
нии, открывают новые перспек
тивы для демократических и 
республиканских сил: нужно
сделать все. чтобы укрепить их 
единство, добиваясь победы 
демократии.

П о с т а в к и  а н г л и й с к о г о  
о р у ж и я  в И н д и ю

ЛО Н Д О Н , 27 ноября. (ТАСС). 
Сегодня в Дели официально объ
явлено о достижении соглашения 
между Англией и Индией о по
ставках оружия на основе ленд- 
лиза. Это соглашение — резуль
тат переговоров между находя
щимся в Дели английским мини
стром по делам содружества Дан
кеном Сэндисом и представителя
ми индийского правительства. Ус
ловия соглашения изложены в 
письмах, которыми обменялись 
Д. Сэндис и министр обороны Ин
дии Я. Б. Чаван. Эти условия 
предусматривают, что оружие и 
военное снаряжение будут постав
лены Индии бесплатно и подле
жат возвращению, когда это поз
волят обстоятельства. По согла
шению Англии предоставляется 
право контролировать использова
ние предоставленного оружия.

Инспекционная п о е з д к а ,  
президента К е н н е д и

Н ЬЮ -Й О РК , 27 ноября. (ТАСС). Президент США Дж. Кеннеди 
в сопровождении представителей министерства обороны совершил 
вчера инспекционную поездку по военно-воздушным и военно-мор
ским базам, расположенным в штатах Джорджия и Флорида.

Самолеты и корабли, находящиеся на этих базах, отмечают ино
странные информационные агентства, непосредственно использова
лись для осуществления военной блокады Кубинской Республики.



| ПЛЕНУМА ЦК КПСС- ВАЖНОЕ УСЛОВИЕ
ТЕХНИЧЕСКОГОВ  Ж И З Н Ь

Доклад Никиты Сергеевича Хру
щева, Постановление Пленума Цен
трального Комитета КПСС, на ко
тором рассматривались насущные 
проблемы развития экономики стра
ны и партийного руководства на
родным хозяйством, рождают мыс
ли, которыми мне хочется поде
литься.

Сейчас, изучая материалы Пле
нума, мы особенно остро почувство
вали недостатки и трудности, свя
занные с вопросами технического 
прогресса в промышленности.

Взять хотя бы наше Самостоя
тельное конструкторское бюро при
боров и средств автоматизации, ко
торое специализировано в одной из 
самых молодых, бурно развиваю
щихся и очень перспективных об
ластей современного приборострое
ния —  в области аналитического 
приборостроения. Сравнительно мо
лодой коллектив специалистов и ра
ботников С К В  ПСА освоил сложную 
специальность, сумел создать целый 
ряд новых и оригинальных прибо
ров для автоматического контро
ля состава и концентрации жидких 
сред. Эта тематика закреплена за 
нами как за ведущей организацией 
в Советском Союзе.

Потребность в таких приборах 
испытывают буквально все отрасли 
производства —  металлургическая 
и коксохимическая промышлен
ность, предприятия пищевой, тек
стильной, химической промышлен

ности, производства пластмасс, ме
дикаментов, новых искусственных 
материалов, синтетических жиров, 
красителей, волокнистых материа
лов, каучука и т. п.

В  нашей работе,— в аналитиче
ском приборостроении—также сло
жилось ненормальное положение, о 
котором с такой остротой говорил 
Никита Сергеевич Хрущев: распы
ление научных и конструкторских 
сил, дублирование, параллелизм в 
исследованиях.

Мне хочется остановиться только 
на двух вопросах — на вопросе о 
координации и параллелизме науч
но-исследовательских и конструк
торских работ и вопросе о внедре
нии новых приборов, новой техни
ки в производство.

Получается так, что, несмотря на 
наличие головного института, при
званного координировать и направ-' 
лять работы, несмотря на наличие 
Государственного Комитета по ко
ординации научно-исследователь
ских работ, координация практиче
ски почти не существует. Со всей 
наглядностью видны разобщенность 
сил, распыление средств, совершен
но ненужный и вредный паралле
лизм в работе. %

Так, например, такие приборы, 
как высокочастотные концентрато- 
меры и многокомпонентные анали
заторы, разрабатываются не только 
у нас в Тбилиси, но и в Харькове,

Свердловске и в целом ряде органи
заций других министерств и ве
домств, не специализированных в 
этой области.

Фотоэлектрическими приборами 
для анализа растворов, помимо 
С КБ  ПСА, занимаются некоторые 
институты н конструкторские бюро 
в Ленинграде, Москве, Харькове, 
Баку, Гори и Кнровакане. Для то
го, чтобы нм не пришлось начинать 
работы чуть ли не с самого нача
ла, мы пригласили к себе специа
листов этих научных организаций, 
ознакомили их с нашими опытами и 
исследованиями, провели координа
ционные совещания, взяли на себя 
все те работы, которые этим инсти
тутом и конструкторским бюро не 
свойственны. И это далеко не все 
случаи параллелизма в нашей ра
боте!

Мы охотно делимся материала
ми, планами, достижениями, ста
раемся помочь, в чем можем, но 
нужно ли этим научно-исследова
тельским организациям дублиро
вать нашу работу, зачастую не с 
лучшими показателями, повторяя 
уже пройденный путь с его ошиб
ками и неудачами и в ущерб своей 
основной деятельности? А  разве не 
дублируем чьи-то работы подчас 
и мы?!

Вопрос о координации и распре
делении работ решается чаще все
го на многочисленных «координа
ционных совещаниях» на основе

ПГ ОГРЕССД
добрых пожеланий. И очень часто 
научно-исследовательские институ
ты и конструкторские бюро не от
казываются от дублирования ра
бот либо потому, что эти работы 
«сидят у них в плане», или же по
тому, что имеют соответствующих 
специалистов, которых «надо загру
зить», а чаще всего как раз для то
го, чтобы, как оказал в докладе 
Н. С. Хрущев, увековечить себя 
хоть паршивым, но «своим» прибо
ром или изделием.

Как назвать тот факт, когда не
большая группа хороших специа
листов Центральной лаборатории 
автоматики (Ц ЛА ) Министерства 
строительства РС Ф С Р  упорно не 
хочет сотрудничать с нами по во
просам развития отечественной 
РН-метрии. «Мы делаем приборы 
только для себя,—заявляют они,— 
для «своих» предприятий, для «сво
его» ведомства».

Неужели они и сейчас не поймут, 
что их «авторское самолюбие» не 
будет ущемлено, если их опыт и 
знания вольются в общий котел, 
неужели не поймут, что интересы- 
то у нас общие?!

Особо хочется сказать о трудно
стях, связанных с внедрением но
вой техники.

Наиболее перспективныеа прибо
ры, которые могут найти широкое 
применение в различных отраслях 
промышленности, мы разрабатыва
ем и проверяем особенно тщатель

но. После длительных лаборатор
ных испытаний эти приборы вновь 
испытываются уже в производст
венных условиях, иногда даже на 
нескольких, совершенно различных 
по характеру предприятиях —  ведь 
впереди ответственные государст
венные испытания.

Но, как это ни странно, нередки 
случаи, когда Комитет стандартов 
при Совете Министров СССР, 
дающий разрешение на выпуск 
опытной партии новых приборов, 
дающий новой технике первую «пу
тевку в жизнь», отказывается от 
проведения новых, государствен
ных испытаний, основываясь на ре
зультатах испытаний производст
венных.

Прибор выдержал экзамен, опыт
ная партия разрешена, спрос на 
прибор большой, документация для 
серийных заводов полностью под
готовлена, и вот тогда-то начина
ется не выпуск прибора, а... «хож
дение по мукам*.

Это удивительно, но получается 
так, как будто ни Государствен
ные комитеты, ни Госплан, ни сов
нархозы, ни предприятия — никто 
не заинтересован в том, чтобы ско
рее освоить новую партию прибо
ров, оснастить ими хотя бы первые 
десятки предприятий!

Дело в том, что при существую
щей системе планирования работы 
предприятий, в частности, и при
боростроительных, освоение опыт

ной партии новых приборов в 20— 
50— 100 или даже 500 штук —  для 
завода «нерентабельно*. Предприя
тия и совнархозы предпочитают 
«не связываться» с новыми изде
лиями, а полным ходом выпускать 
пусть устаревшую, но уже освоен
ную продукцию, обеспечивающую 
выполнение валового плана без 
лишних хлопот.

Вот пример. С 1959 года до се
годняшнего дня прошли государст
венные испытания и получили раз
решение Комитета стандартов 28 
новых приборов общепромышлен
ного назначения нашей разработки, 
помимо приборов, разработанных 
по индивидуальным заданиям. И 
что же? С большими трудностями 
на заводах Москвы, Ленинграда, 
Киева, Тбилиси, Гомеля и Гори 
внедрена только часть этих при
боров.

С 1961 года лежат без движения 
чертежи высокочастотного концен- 
тратомера общепромышленного наз
начения типа АВК-60-2 с разреше
нием на выпуск первой опытной 
партии. И  только лишь недавно 
достигнуто соглашение с Госпла
ном и Совнархозом Грузинской 
ССР об освоении его заводом «Го- 
риприбор» в... 1963 году.

Универсальный прибор контроля 
аэрозолей типа УПКА-58, в кото
ром остро нуждаются энергетики, 
пищевая, целлюлозно-бумаж н а я 
промышленность, сажевые произ

водства, связанные с выпус
ком синтетического каучука, 
прибор, получивший востор
женный отзыв на Туринской 
международной выставке в 
Италии в 1961 году, прибор, 
за который Омский сажевый 

■ з а в о д  прислал благодар
ность коллективу наших раз

работчиков, этот прибор никто не 
хочет осваивать!

Мы оповестили заинтересован
ных потребителей, что по проекту 
плана освоения новой техники, со
гласованному с Госпланом СССР, 
предусмотрен в ы п у с к  опытной пар
тии приборов УПКА-58 на заводе 
«Киевприбор». И вот какое курьез
ное письмо получили мы с этого 
завода:

«Завод «Киевприбор» приборов 
УПКА-58 не изготовляет, о чем 
просим поставить в известность 
ВА Ш И Х  (!?) потребителей, т. к. 
НАШ  завод БУ К В А Л ЬН О  ЗА С Ы 
ПАН ПИСЬМ АМ И с просьбой по
ставить этот прибор в 1963 году»..!

Если и при этих условиях новый 
прибор нельзя внедрить в произ
водство, то что же можно сказать 
о других, менее универсальных, но 
не менее необходимых приборах! 
Такое отношение только дезориен
тирует научных работников и ин
женеров. Но, как я уже говорил, 
дело не только в производствен
никах.

Я  уверен, что решения Пленума 
Ц К  КПСС обеспечат быстрейшее 
внедрение в производство дости
жений науки и техники, дадут тех
ническому прогрессу «зеленую ули
цу» во все отрасли нашего народ
ного хозяйства.

Г. с и м о н я н ,  
начальник С КБ  ПСА.

Фундамент будущего урожая
•  С В Ы Ш Е  10 ТЫ С Я Ч  ГЕК Т А Р О В  Н О ВЫ Х  ПЛАНТАЦИЙ, ф ХО РО Ш АЯ ПОЧВА- — ВЫ С О КИ Й  УРО 

Ж А Й . ф ГР У З И Н С К И Е  С ЕЛ Е К Ц И О Н Н Ы Е  СОРТА Б О Л Е Е  П ЕРС П ЕК Т И В Н Ы Е .

Чаеводы Грузии в нынешнем году 
добились замечательных успехов — 
они продали государству 170.200 тонн 
сортового чайного листа —  на 60 
процентов больше, чем было заготов
лено в 1953 году, столько, сколько 
было предусмотрено планом на 1965 
год. Бесспорно, чаеводы Грузии име
ют все возможности, чтобы успешно 
выполнить взятое обязательство — 
дать в 1965 году 200 тысяч тонн сор
тового чайного листа.

Однако и этот уровень производства 
чая в реопублике не сможет удовлет
ворить все возрастающую потребность 
в нем населения страны. Вот почему 
из Записки тов. Н. С. Хрущева и 
его доклада на Пленуме Ц К  КПСС  
вытекает необходимость д а л ь 
нейшего развития чайного хозяйства 
в нашей республике. Поэтому, в пе
риод 1963— 1965 гг. предусматривает
ся заложить свыше 10.000 гектаров 
новых чайных плантаций. Большие 
площади чайных плантаций будут 
заложены в Абхазской АССР, в колхо
зах и совхозах Зугдидского, Цхака- 
евского, Махарадзевского и других 
производственных управлений.

Закладка чайных плантаций требу
ет больших трудовых и материаль
ных затрат. Поэтому очень важно, 
как вытекает из материалов ноябрь
ского Пленума Ц К  КП СС , чтобы 
были полностью использованы до
стижения науки и богатый опыт, 
накопленный передовыми чаеводами.

При закладке новых плантаций не
обходимо учесть природные и эконо
мические особенности каждого хозяй
ства. Обширные плантации необходи
мо закладывать в более крупных хо
зяйствах, располагающих достаточ
ными трудовыми ресурсами и други
ми производственными возможностя
ми. Желательно, чтобы плантации 
закладывались на таких местностях, 
рельеф которых позволял бы более 
эффективно использовать технику.

Урожайность насаждений в реша
ющей степени зависит от почвенных 
условий. Вот почему при выборе 
участков под плантации, прежде все
го, надо определить их пригодность 
в почвенном отношении. Нельзя за
кладывать плантации на известковых 
до глубины в 80— 100 сантиметров 
почвах, на сильно смытых и сильно 
каменистых, а также на переувлаж
ненных почвах до проведения корен
ной мелиорации их.

При освоении площадей под чай 
большое значение приобретают за
кладки защитных лесных полос, ко

торые, как правило, производятся за 
2—3 года до разбивки чайных план
таций. Закладываются полосы таким 
образоу, чтобы не мешать исполь
зованию техники на обработке план
таций и механизированному сбору 
урожая.

Для формирования надземной и 
корневой систем и получения высо
ких урожаев чайные кусты нужда
ются в мощной, плодородной, хоро
шо дренированной и глубоко обрабо
танной почве. Вот почему перед зак
ладкой плантаций следует провести 
соответствующие мелиоративные ме
роприятия, глубокую обработку поч
вы (на 45 сантиметров), заправку ее 
органическими и минеральными удоб
рениями.

Избыточное увлажнение почвы уг
нетает чайное растение. Поэтому дре
нажную сеть необходимо устраивать 
на всех переувлажненных участках.

На склонах крутизной более 8 гра
дусов по верхней границе участка 
обязательно следует устраивать изо
ляционную канаву. На всем участке 
оборудовать водорегулирующую сеть, 
состоящую из горизонтальных (водо
сборных) террас и вертикальных (во
доотводных) канав. Они служат для 
регулирования стока и отвода дожде
вых и почвенных вод и уменьшения 
смыва почвы.

На участках, вышедших из-под ле
са и кустарников, на истощенных 
почвах, а также на участках, сильно 
засоренных главным образом корне
вищными сорняками, закладку чай
ных плантаций надо производить по
сле окультуривания этих участков, 
то есть после возделывания на них в 
течение одного-двух лет пропаш
ных — кукурузы, сои и других бобо
вых культур. Окультуривание участ
ков со смытой и истощенной почвой 
производится в течение двух-трех лет 
путем посева и заделки сидератов, 
внесения фосфорного удобрения.

Правильное размещение на планта
ции растений чая имеет важнейшее 
значение. От этого зависит урожай
ность. Так, например, чем больше ря
дов шпалер на участке, тем выше 
сборы листа. Однако, исходя из тре
бований механизации, рекомендуется 
закладка плантаций прямолинейной 
однострочной шпалерой с расстояни
ем между рядами 1.5 метра, а меж
ду кустами внутри шпалер — 0,35 мет
ра. На склонах же крутизной более 
8 градусов шпалеры размещаются по 
горизонтали (поперек склона) с рас
стоянием друг от друга на 1,25 мет

ра, что обеспечивает защиту почвы 
от смыва и высокую урожайность 
плантаций.

Установлено, что при гнездовом по
севе чайные растения развиваются 
лучше и дают больший урожай лис
та, чем при одиночном стоянии кус
тов. В этом случае уменьшается воз
можность изреженности насаждений. 
Поэтому производству рекомендован 
гнездовой посев чая с заделкой не 
менее пяти семян в гнездо. При таком 
посеве на гектаре помещается 19— 22 
тысячи лунок-гнезд или, примерно, 100 
тысяч саженцев. После браковки ос
тавляют 60—75 тысяч лучших расте
ний. При такой густоте получается 
максимальный урожай чайного листа.

Для закладки плантаций надо 
брать семена грузинских селекцион
ных сортов чая. Можно использовать 
семенной материал с лучших по уро
жайности и составу апробированных 
хозяйственных чайных плантаций. 
Грузинские селекционные сорта чая 
являются все-таки более урожайными 
и дают лист более высокого качест
ва, чем хозяйственные популяции.

Селекционный сорт чая «Крупно
листный китайский* (№ 6), выведен
ный академиком К. Е. Бахтадзе, на 
седьмой год сбора дал на Кохорском 
госсортоучастке 8.727 килограммов 
сортового листа с гектара, превысив 
стандартна 1.987 килограммов. Преи
мущество селекционных сортов чая, 
кроме высокой урожайности и луч
шего качества листа, состоит в том, 
что они дают крупные флеши, обе
спечивающие более высокую произ
водительность труда на сборе.

Следует полностью обеспечить чае
водческие хозяйства мощными трак
торами, корчевальными машинами, 
кусторезами, глубокорыхлителями, 
канавокопателями, плантажными 
плугами и другими машинами для 
механизации трудоемких процессов 
на закладке чайных плантаций.

Когда все работы по закладке 
плантаций будут завершены, надо за
вести книгу истории насаждений чая 
на данном участке. В  нее необходи
мо записывать время посадки, сор
товой состав насаждений, все прово
димые на участке работы, вступление 
плантаций в эксплуатацию, урожай
ность и другие сведения. Книга исто
рии плантации должна храниться у 
руководителя хозяйства наравне с 
другими ценными документами.

И. КА ЧИ БА Я ,
заслуженный агроном Грузин
ской ССР.

Совсем недавно колхозники села Сагурамо Мцхетского района убра-[ 
[ ли с полей богатый урожай кукурузного зерна. А сегодня уже заклады-1 
' вают основу будущего урожая. Первое и самое главное — подготовить! 
[семена. Тщательно сортируют их колхозники. Ведь отличные семена да-« 
■ дут добрый урожай.

Фото М. Квирикашвили.

РАБОЧИЕ ПОЛУЧАЮ Т 
А Т Т Е С Т А Т  З Р Е Л О С Т И

В  годы Великой Отечественной 
войны многие хашурские желез
нодорожники ушли на фронт. На 
смену им пришла молодежь, кото
рая в большинстве своем не имела 
законченного среднего образова
ния. Тогда-то, в 1943 году, и было 
решено открыть в Хашури желез
нодорожную вечернюю среднюю 
школу. Одним из инициаторов 
этого дела был Павел Мурзака- 
нович Мачавариани. Более 600 
человек получили из рук старого 
учителя путевки в жизнь — 'атте
статы зрелости.

В  прошлом учебном году без 
отрыва от производства школу 
окончили 36 рабочих и служащих. 
Среди них связист В. Бегалов, 
счетовод М. Харатишвили, плот

ник М. Нозадзе и другие. Некото
рые из них продолжают учебу 
в заочных вузах.

Д. ПАРЕМ УЗО В.

Выставка работ молодежи
Село расположилось высоко в горах, почти в заоблачной выси. Здесь 

нет широких проспектов и просторных площадей, но вдоль узких улиц 
стоят уютные светлые дома, клуб, магазины, баня...

Пока это проект горного села на 800 жителей, дипломная работа 
выпускника Грузинского политехнического института имени В. И. Ленина 
В. Гигашвили. Его, как и многих других студентов-выпускников архи
тектурных факультетов ГП И  и Тбилисской Академии художеств волну
ет тема градостроения, благоустройства.

На выставке дипломных работ молодых архитекторов, проходившей 
в Тбилисском клубе художников, было представлено более 20 проектов. 
Многие из них посвящены строительству гостиниц, жилых районов, са
наториев, домов отдыха.

?Ж 1ХГ1Ж ЙХ$Ж 1Ж МХХЖ Х*ХХХ*Х&Ж аЖ 1Ж »Ж Ж ХПС*ХГЫ*Х*Х**Ж *Х*Ж *ХХЖ  ^X^Ж ^Ж*X^X^XЖ^Ж^̂ Ж*ЖЖX^XК*ЖIЖ^Ж^X *̂ЖпЖIЖ»X^ЖпЖXX*Ж»Ж^ЖXXЖXЪ

НА ИНГУРСКОМ ЦЕЛЛЮЛОЗНО-БУМАЖНОМ КОМБИНАТЕ

НАВЕРСТАТЬ УПУЩЕННОЕ

П о следам выступлений  „Зари Вост окая

Бюро обкома отвечает редакции
«Наказание... с оглядкой»

Под таким заголовком в «Заре Востока» была опубликована коррес* 
понденция, в которой рассказывалось о недостатках в работе партийных 
организаций Юго-Осетии по претворению в жизнь решения объединенно
го пленума Юго-Осетинского обкома и Цхинвальского горкома партии о 
борьбе с расхитителями социалистической собственности.

Бюро Юго-Осетинского .обкома партии обсудило статью и признало 
критику в адрес партийных организаций правильной. Разработаны кон
кретные мероприятия, направленные на устранение выявленных недостат
ков и усиление партийного руководства торговыми организациями.

За непринятие решительных мер по очищению торговой сети от лю
дей, не внушающих доверия, бюро обкома наложило строгие партийные

взыскания на директора Цхинвал* 
торга А. Петуева и начальника прод- 
снаба Квансннского рудоуправления 
Р. Меланашвили.

Как сообщил редакции секретарь 
Юго-Осетинского обкома п а р т и и  
В. Гелашвили, приняты меры к упо
рядочению разбора писем, жалоб и 
заявлений трудящихся в партийных, 
советских и хозяйственных органах 
области.

Управлению производства и заго
товок сельскохозяйственных продук
тов Юго-Осетинской автономной 
области совместно с сельскохозяйст
венным отделом обкома поручено 
провести семинар для председателей 
ревизионных комиссий колхозов.

Ингурские бумажники еще в 
начале нынешнего года обяза
лись снизить дотацию по срав
нению с предыдущим годом на 
474 ты сячи  рублей. Недавно 
расширенное производственное 
совещание рассмотрело первые 
итоги борьбы за рентабельность 
предприятия —  за снижение до
тации. Это совещание проходи
ло особенно активно. Все его 
участники великолепно понима
ли, насколько Серьезное значе
ние имев'# этот вопрос для об
щего подъема производства ком
бината. Ведь именно на общий 
подъем промышленного произ-

З А Р Я
В О С Т О К А
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водства направлены все реше
ния ноябрьского Пленума Ц К  
К П С С .

Что ж , нужно сказать, бу
мажники - сделали немало для 
того, чтобы порадовать Ро 
дину своими трудовыми успе
хами. Перевыполнены задания 
по вы пуску целлюлозы, бумаги, 
изделий ширпотреба, хорошо 
поработал коллектив дрожже
вого завода. Но два показателя 
комбината огорчают. Первый из 
них —  недовыполнение плана 
снижения дотации на 34 ты ся 
чи рублей. Второй —  убыток в 
201 ты сячу  рублей, полученный 
при реализации продукции.

—  Этого не случилось бы ,— 
сказал на совещании главный 
экономист тов. Цицишвили, —  
если бы все мы проявляли боль
ше организованности, настойчи
вости, оперативности в повсе
дневной работе...

Ещ е в первом квартале ста
ло ясно, что борьбу за рента
бельность не на всех участках 
повели правильно. В  дальней
шем положение не изменилось.

На комбинате, к сожалению, 
многие придерживались такого 
мнения: не беда, если один уча
сток не справляется с заданием.

успех будет достигнут за счет 
хорошей работы остальных. Но 
люди, рассуждающие подобным 
образом, упустили из виду, что 
за рентабельность следует бо
роться сообща, в едином строю.

Нарушение технологического 
процесса на каком-либо участке 
сразу же отрицательно сказы 
валось на деятельности всего 
комбината. За  примерами да
леко ходить не надо. Д ля при
готовления оберточной бумаги 
по плану предусматривалось ис
пользование привозной маку
латуры —  дешевого сырья. Но 
на бумажной фабрике, руково
димой директором А .  Целка- 
ния и технологом В. Нанава, в 
большом количестве выпустили 
обертку из дорогостоящих ма
териалов: писчей бумаги —
118 тонн, мундштучной —  96 
тонн, гофра —  119 тонн. В  про
изводстве бумаги было исполь
зовано намного больше дорого
стоящего сырья, чем преду
сматривалось планом. В  резуль
тате комбинат не использовал 
1.101 тонну привозной макула
туры на 80 ты сяч рублей, 725 
тонн дешевой сучковой древеси
ны на 90 ты сяч рублей. Всего 
не было использовано дешевого

сырья на 272 тысячи рублей. 
Зато допущено сверхплановое 
использование дорогостоящего 
сырья на сумму в 373 тысячи 
рублей. Понятно, что это резко 
отразилось на себестоимости 
выпущенной продукции. А  ведь 
этого можно было не допустить, 
своевременно проанализировав 
экономический эффект проводи
мых мероприятий.

Правда, с начала года комби 
нат добился общей экономии в 
себестоимости выпущенной про
дукции на 4 тысячи рублей. Но 
экономия могла быть на десятки 
тысяч рублей больше.

В  борьбе за рентабельность 
ухудшили показатели энерге
тические работники (главный 
энергетик А . Осташевский). Из- 
за недостаточного ухода за 
электросиловыми установи а м и 
часты случаи их выхода из 
строя. Только на текущий ре
монт электрооборудования из
расходовано на 15 ты сяч рублей 
больше, чем запланировано.

Производственный брак на 
комбинате составил 8 тысяч 
рублей, перерасход по фонду 
зарплаты —  5 тысяч рублей.

Разумеется, ничего непопра
вимого не случилось. М ы  увере
ны, что энергичный коллектив

до конца года еще успеет на
верстать упущенное, но тревогу 
бить надо уже сейчас. Ведь все 
зависит от того, как коллектив 
предприятия будет придержи
ваться плановых расчетов в 
последующей работе.

Откровенно говоря, не во 
всех потерях виновны только 
бумажники. Например, большой 
перерасход при обработке дре
весной массы образовался ис
ключительно по вине лесозаго
товителей Кодорского, Гиндза- 
Эцерского леспромхозов, кото
рые систематически поставляют 
лес не по ГО СТу. Цхакаевский 
участок Ингурской сплавконто- 
ры поставляет ольху, годную 
лишь на дрова. Гагрский лес
промхоз отгружает комбинату 
недоокоренный лес. При обра
ботке этого недоброкачествен
ного леса, понятно, неизбежны 
излишние затраты. Кроме того, 
ухудшается качество целлюло
зы  и самой бумаги. Несмотря 
на многократные просьбы ин- 
гурских бумажников, Управле
ние лесной и бумажной промыш
ленности Совнархоза республи
ки до сих пор не добилось по
ставок доброкачественного ле
са.

Четвертый год се
милетки уже на ис
ходе. Значительных 
перемен в использо
вании дорогостояще
го сырья до сих пор 
не произошло. Все 
еще не пущен завод 
древесной массы, с 

которого уже в третьем квартале 
планировалось получить 300 
тонн продукции. Кстати, надо 
отметить, что своевременное вы 
ступление пункта контр о л я 
«Зари Востока» 16 мая ны
нешнего года о затягивании 
строительства завода осталось 
неучтенным, а дирекция и парт
ком комбината не проявили на
стойчивости и не сумели моби
лизовать коллектив Строитель
ного управления №  7 Строй- 
треста №  4 на своевременное 
завершение строительства.

За  оставшееся время можно 
сделать еще многое. Глубокий 
анализ недостатков и продуман
ный план их ликвидации дол
жен стать насущной задачей 
каждого из тех, кто включился 
в почетную борьбу за рентабель
ность предприятия.

Г. М И КЕН А Я , сеточник; 
Д. М ЕС ХИ Я, рабочий макула
турного отделения: А. ЧУР-
ЗИНА, начальник планового 
отдела; Н. ЧАЧИ БАЯ, редак
тор многотиражной газ е т ы 
«Ингурский рабочий»; А. МИ- 
Т А ГВ А РИ Я , корр. «Зари Во
стока».

О

М о л о д ы е  к о м п о з и т о р ы —  
с л у ш а т е л я м  н а р о д н ы х  

у н и в е р с и т е т о в
М ОСКВА, 26. (Корр. ТАСС). 

С творчеством молодых компози
торов — участников заключитель
ного тура всесоюзного смотра по
знакомились сегодня слушатели 
народных университетов культуры 
столицы, приглашенные в Колон
ный зал Дома Союзов.

Интерес любителей музыки вы
звала вокально-симфоническая по
эма грузинского композитора 
Отара Гордели «О чем повест
вует Кура». Тяжелое, но испол
ненное героизма прошлое грузин
ского народа, его светлый и радо
стный сегодняшний день тема 
этого патриотического произведе
ния. С успехом была исполнена 
насыщенная интонациями армян
ской народной музыки «Концерт- 
поэма» для скрипки с оркестром 
Эрика Арутюняна. Понравилась 
москвичам и симфония украинско
го композитора Виталия Губарен- 
ко, в лирических образах которой 
воплощен юный герой нашего 
времени.

Произведения молодых авторов 
исполняли оперный хор и ан
самбль песни, оперно-симфониче
ский оркестр Всесоюзного радио 
и телевидения под управлением 
Игоря Ьлажкова. Солировала 
скрипачка Ереванской филармо
нии Анаир Цицикян.



Выступление А. И. МИКОЯНА по кубинсному телевидению
ГАВАНА, 26 ноября. (ТАСС). На

ходящийся на Кубе первый замести
тель Председателя Совета Минист
ров СССР А. И. Микоян выступил 
вчера по кубинскому телевидению.

В начале своего выступления 
д. И. Микоян сказал, что за время 
своего пребывания в стране он имел 
много встреч, обменивался мнения- 
ми с кубинскими руководителями, 
встречался с простым народом, со 
студентами, профессорами, смотрел 
„ слушал. Перед отъездом, продол
жал он, я рад заявить вам, что 
так же, как это сказал ваш вождь 
Фидель Кастро, я удовлетворен на
шими встречами и переговорами. 
Это не только мое мнение, но и 
мнение нашего правительства и 
Никиты Сергеевича Хрущева.

Мы, продолжал А. И. Микоян, 
приехали сюда для бесед с братья
ми, товарищами и уезжаем с чув
ством взаимного доверия, братского 
сотрудничества, с еще более ответ
ственным сознанием того, что дело 
Кубы — это дело всех советских 
людей. Мы были друзьями, останем
ся и всегда будем самыми лучшими 
вашими друзьями.

Первый заместитель Председате
ля Совета Министров подчеркнул, 
что теперь революция под руковод
ством Фиделя Кастро и его боевых 
соратников переросла из демократи
ческой в революцию социалистиче 
скую. Эта революция, сказал он, 
внесла большой вклад в дело борь
бы всех народов против гнета импе
риалистов и капиталистов, за сво
боду.

Этот пример вдохновляет другие 
народы на поиски путей для дости
жения той же цели. »

Напомнив, что, опираясь на под
держку кубинского народа, Совет
скому Союзу плечом к плечу с пра
вительством Кубы удалось отвести 
руку войны от Кубы, спасти челове
чество от ядерной войны, на грани 
которой находился мир, А. И. Ми
коян подчеркнул, что в эти дни Ку
ба стала фокусом мировой полити
ки. Мировое общественное мнение— 
на стороне Кубы. Выявились и про
явили себя настоящие друзья Кубы, 
а враги Кубы себя разоблачили. 
Куба сегодня в глазах мирового 
общественного мнения еще сильнее, 
чем раньше. Перед мужеством Ку
бы и твердостью ее людей прекло
няются все, кто любит социализм и 
кто ценит революцию.

Кубинский пример становится 
все более сильным фактором и дви
гает революционное движение как

в Латинской Америке, так и во 
всех странах, борющихся за свое 
освобождение.

Все, продолжал , А. И. Микоян, 
понимают мудрость политики, кото
рая спасла мир от опасности ядер
ной войны, помогла кубинскому на
роду отстоять свою независимость 
для того, чтобы укреплять новый 
общественный строй.

А. И. Микоян отметил, что опас
ность, нависшая над Кубой, еще 
более сплотила народные массы во
круг революционного руководства, 
возглавляемого Фиделем Кастро. 
Социалистическая Куба, заявил он, 
победила, победу сохранит и при
умножит и будет еще более ярким 
маяком, манящим все народы, кото
рые находятся под гнетом.

А. И. Микоян подчеркнул огром
ную роль, которую сыграл лично 
Никита Сергеевич Хрущев в разре
шении кубинского кризиса. Нет со
мнения, сказал он, что те, кто бу
дет изучать историю, дадут объек
тивную и справедливую оценку.

Товарищ Хрущев, заявил А. И. 
Микоян, просил меня передать всем

кубинским друзьям, что мы — бра
тья Кубы. Такими мы будем и 
впредь. Советский Союз, как брат, 
помогает и будет помогать Кубе. 
Пусть кубинские друзья будут уве
рены, что наши чувства дружбы к 
ним будут непрестанно крепнуть.

Подчеркнув необходимость реше
ния спорных вопросов мирными 
средствами, А. И. Микоян сказал, 
что против оружия тех, кто хочет 
оружием решать спорные вопросы, 
стоит оружие Советского Союза 
и социалистического лагеря. Преж
де чем поднять руку, они долж
ны подумать, что их ожидает. 
Если Соединенные Штаты Америки, 
если агрессивные силы начнут ядер- 
ную войну, а война не может те
перь иметь другого характера, — 
это было бы для них катастрофой. 
Это была бы первая и последняя 
война США на их территории. На
до, продолжал А. И. Микоян, разум 
проявить и разумно решать все во
просы. В кубинском конфликте, по 
его словам, верх одержали разум
ные решения: нет ядерной войны, 
отведена военная угроза от Кубы.

Телеграмма руководителям Кубы

К о м и т е т  в о с е м н а д ц а т и  
в о з о б н о в и л  р а б о т у

Ж Е Н Е В А , 27 ноября. (ТАСС). Ко
митет 18-ти государств по разоруже
нию, возобновивший вчера свою ра
боту, приступил к обсуждению воп
росов, стоящих в повестке дня. Вы 
ступивший на заседании глава аме
риканской делегации А. Дин основ
ной упор сделал на необходимости 
предотвращения случайного возник
новения войны и остановился на 
вопросе о прекращении испытаний 
ядерного оружия. При этом он вновь 
настаивал на установлении междуна
родного контроля и обязательной ин
спекции на местах. Его выступление 
не содержало конкретных предложе
ний, которые помогли бы комитету 
решить стоящие перед ним задачи.

А. Дина поддержали представи
тель Великобритании Годбер и Ита
лии — Каваллетти. Английский деле
гат, не сказав ничего нового, оспа 
ривал позицию Советского Союза.

Глава советской делегации напом
нил, что до перерыва в работе со
вещания и на X V I I  сессии 1 енераль- 
ной Ассамблеи ООН Советский Со
юз внес весьма важные конструк
тивные предложения и пошел на ряд 
уступок западным державам, чтобы 
облегчить решение проблемы всеоб
щего и полного разоружения.

СССР, сказал С. К. Царапкин, 
по-прежнему рассматривает предло
жения нейтральных государств по 
вопросу о прекращении ядерных\ 
испытаний как основу для успешных, 
переговоров в комитете. Он заявил, 
что Советский Союз считает возмож ] 
ным положить в основу соглашения, 
предложение Мексики о прекраще
нии ядерных испытаний с 1 января 
1963 года. СССР, сказал советский 
представитель, настаивал и настаи
вает на прекращении всех без исклю- 
чения испытаний, во всех средах 
(включая подземные) и на вечные\ 
времена.

В заключение С. К. Царапкин кос 
нулся порядка обсуждения в комите-* 
те раздела договора, касающегося* 
первого этапа всеобщего и полного 
Разоружения.

Следующее заседание Комитета 
18-ти состоится 28 ноября.

Г А В А Н А , 27 ноября. (ТАСС). 
Покидая кубинскую землю, 
первый заместитель Председа
теля Совета Министров С С С Р  
А . И. Микоян направил с бор
та самолета ИЛ-18 следующую 
телеграмму кубинским руково
дителям:

«Президенту Республики К у 
ба товарищу Освальдо Дорти- 
косу Торрадо.

Премьер-министру и гене
ральному секретарю объединен
ных революционных организа
ций Кубы  товарищу Фиделю 
Кастро Рус.

Дорогие товарищи!
Покидая вашу героическую 

страну, где мы встретили поис- 
тине братское гостеприимство и 
понимание, хочу еще раз выра
зить нашу благодарность и пе
редать свободолюбивому и не
зависимому народу Кубы по
желания успешного продвиже
ния вперед по избранному пути, 
по пути социализма.

Наш товарищеский обмен 
мнениями по вопросам совре
менной международной обста
новки, который проходил в ат

мосфере искренности и доверия, 
явился убедительным под
тверждением прочности и неру-] 
шимости уз дружбы между на-, 
шими партиями, правительства
ми Советского Союза и револю
ционной Кубы , между нашими | 
народами. Эта дружба основа-, 
на на великих принципах Марк-| 
■сизма-ленинизма, на общности’ 
наших целей, на братской соли
дарности и интернационализме.

Кубинский народ полон ре
шимости отстоять свое правое 
дело, защитить от посяга
тельств суверенитет и незави
симость родины, он преиспол
нен энтузиазма в мирном труде 
приумножить завоевания рево
люции.

В  этой благородной борьбе на 
его стороне полная поддержка 
Советского Союза, братской 
семьи стран социализма и всего 
прогрессивного человечества.

Разрешите передать через 
вас горячий привет и пожелать 
успеха и счастья вашим со
ратникам, всем нашим кубин
ским друзьям.

А. И. М И КО ЯН .
26 ноября, 1962 г.».

Остров Свободы требует 
справедливого решения

ГАВАНА, 26 ноября. (ТАСС). Национальное руководство объеди
ненных революционных организаций и правительство Кубы опубликова
ли заявление, в котором излагают свою позицию в связи с кризисом в 
районе Карибского моря.

В  заявлении говорится: «Правительство Соединенных Штатов требует, 
чтобы Объединенные нации удостоверились в том, что с нашей территории 
вывезено стратегическое оружие. Куба требует, чтобы Объединенные нации 
удостоверились на территории СШ А, в Пуэрто-Рико и в других местах, 
где готовится агрессия против Кубы, в ликвидации лагерей, где готовятся 
наемники, шпионы, диверсанты и террористы; в ликвидации центров, где 
готовятся подрывные действия, и баз, откуда выходят пиратские корабли, 
нападающие на наши берега, и не только этого, но и принятия мер для 
осуществления эффективного контроля с тем, чтобы эти акты не повторя
лись в будущем, в рамках гарантий, которых требует Куба. Если Соеди
ненные Штаты и их сообщники по агрессии против Кубы не согласятся 
с этим видом инспекции со стороны Объединенных наций на своей тер
ритории, то Куба не согласится ни с какой инспекцией на своей террито
рии:».

В заявлении национального руководства О РО  и правительства Кубы 
повторяются известные пять пунктов, которые, по мнению кубинского 
правительства, необходимо выполнить для подлинного и окончательного 
преодоления кризиса в Карибском море.

«Только путем взаимных уступок и гарантий можно добиться широ 
кого, достойного и приемлемого для всех соглашения, —  отмечается в 

заявлении. — Справедливое и удовлетворительное решение этого кризиса, 
несомненно, способствовало бы решению и других существующих в мире

Отметив, что самая большая га
рантия ненападения на Кубу — 
единство кубинского народа, под
держка им своего правительства, 
идей марксизма-ленинизма, которые 
вдохновляют партию и правитель
ство Кубы, А. И. Микоян подчерк
нул, что важны также и междуна
родные гарантии ненападения, под
твержденные тем, что вместе с Ку 
бой рука эб руку, как братья, стоят 
Советский Союз, другие страны со
циализма.

Указав, что для решения огром
ных задач, которые поставил перед 
собой кубинский народ, Кубе необ
ходим мир так же, как и другим 
народам, А. И. Микоян отметил, что 
заявление товарища Фиделя Каст
ро, в котором он выдвинул пять 
пунктов, — это программа борьбы за 
мир. В ней нет никакой угрозы ни 
кому. Это великая программа ми
ра для Кубы, для стран Карибского 
бассейна. Советский Союз, подчерк
нул он, считает ее справедливой и 
поддерживает всеми возможными 
средствами.

Указав, что кубинский народ, на
роды всех социалистических стран 
борются за мир, А. И. Микоян под
черкнул, что силы мира сильнее сил 
войны, и мы отстоим мир.

Опасность войны существует, ска
зал он. Нельзя оставаться пассив: 
ными, надо бороться за мир. Пока 
не достигнуто всеобщее разоруже
ние, нужно укреплять силы и обо
рону. Куба, сказал он, готова к 
обороне, имеет современное ору
жие для защиты, и вместе с Ку
бой — Советский Союз и страны со
циализма.

А. И. Микоян выразил уверен
ность, что Куба будет жить и рас
цветать как социалистическая стра
на. Социализм, сказал он, пришел 
на Кубу не для того, чтобы уйти, а 
чтобы расти и крепнуть.

Отъезд А. И. Микояна 
из Гаваны

ГА ВА Н А , 26 ноября. (ТАСС). Ре
волюционная Куба сердечно прово
дила сегодня первого заместителя 
Председателя •Совета Министров 
СССР А. И. Микояна.

Проститься с советским гостем в 
гаванский аэропорт Хосе Марти при
были президент Республики Куба 
Освальдо Дортикос, премьер-министр 
революционного правительства Фи
дель Кастро, первый заместитель 
премьер-министра и министр рево
люционных вооруженных сил Рауль 
Кастро, члены правительства и на
ционального руководства ОРО, мно
гочисленные представители кубин
ских революционных и общественных 
организаций.

Товарища А. И. Микояна прово
жали также чрезвычайный и полно
мочный посол СССР на Кубе А. И. 
Алексеев, сотрудники советского по
сольства и других советских орга
низаций на Кубе, главы дипломати
ческих представительств зарубежных 
стран.

Н ЬЮ -ПО РК, 27 ноября. (ТАСС). 
Вчера сюда из Гаваны прибыл пер
вый заместитель Председателя Сове
та Министров СССР А. И. Микоян.

В заключение своего выступления 
А. Ил  Микоян сказал: я привез на 
Кубу горячий привет из Москвы ва
шему правительству и народу. 
Встречи, которые я имел с вашим 
правительством, и общение с наро
дом дали мне возможность еще раз 
ощутить ту большую любовь и 
дружбу, которую питает кубинский 
народ к народам Советской страны.

В конце выступления А. И. Ми
коян произнес здравицу в честь не
рушимой дружбы советского и ку
бинского народов.

Возвращение кубинских 
юношей на родину

Г А В А Н А . 27 ноября. (ТАСС). 
В  гаванский порт прибыло вчера 
советское пассажирское судно 
«Балтика», на борту которого — 
триста восемьдесят девять кубин 
ских юношей, обучавшихся в те
чение одного года в Советском 
Союзе. Возвратившихся с учебы в

Ш Ш вШ вЯЩ Ш Щ Ш ЯЯШ ЯШ ЯЩ — ШШШШ „ Г ,Н Н В , ____ , ______ _ — г . порту бстречали родные, близкие
проблем. Оно означало бы шаг на пути к обеспечению подлинного мира». | друзья и товарищи.

Чехословацкая Социалистическая 
Республика. Н а  с н и м к а х  — вни
зу: Прага. Ваилавская площадь.
Вверху: испытание нового экскавато
ра СМЦ-5 с ковшом емкостью 0,4 
кубометра на заводе ЧКД-Сланы. 
Эти экскаваторы на пневматическом 
ходу могут применяться на различ
ных земляных работах, в том числе 
в качестве крана.

Фото Ч Т К - Т А С С .

К  месячнику чехословаико-советской дружбы

НОВАЯ ЖИЗНЬ В СЛОВАКИИ
Трудящиеся Чехословацкой Со

циалистической Республики встре
тили 45-ю годовщину Великой 
Октябрьской социалистической 
революции многими замечатель
ными успехами в борьбе за по
строение социализма. В  шахтах 
и на промышленных предприятиях, 
в единых сельскохозяйственных ко
оперативах и в государственных 
хозяйствах, на транспорте и в на
учно-исследовательских институ
тах ?— всюду, где трудятся люди, 
идет- напряженная борьба за вы
полнение государственного плана 
развития народного хозяйства, за 
выполнение обязательств, принятых 
в честь X I I  съезда КП Ч , созывае
мого в начале декабря этого года.

Народ Чехословакии в день го
довщины Великого Октября начал 
ставший уже традиционным месяч
ник чехословацко-советской друж
бы. На тысячах и тысячах торже
ственных собраний, на лекциях и в 
докладах миллионы трудящихся 
всех профессий и всех возрастов 
вновь и вновь говорят о значении 
великой победы трудящихся Рос
сии 45 лет тому назад для всего 
мира и для трудового народа Чехо
словакии, в особенности о решаю
щем значении могучей Страны Со
ветов для свободной и независи
мой Чехословакии, идущей к со
циализму и коммунизму.

В  эти дни мне хотелось бы по
знакомить читателей «Зари Восто
ка* с трудовыми достижениями 
словацкого народа, с развитием 
Словакии как неделимой части 
единой Чехословацкой Социалисти
ческой Республики, так как в се
годняшнем облике Словакии наибо
лее ярко отражены те коренные 
перемены, основным источником ко
торых является победа Великого 
Октября. Для этого я использую

З А Я В Л Е Н И Е  
Дж. КЕН Н ЕД И

В А Ш И Н Г Т О Н , 27 н о я б р я .  
(ТАСС). В  связи с возобновлением 
в Женеве работы Комитета 18-ти 
государств по разоружению прези
дент С Ш А  Дж. Кеннеди опублико
вал заявление. Президент С Ш А  
выражает надежду, что «немедлен
но начнутся серьезные переговоры 
относительно тех первоначальных 
мер по разоружению, которые, ес
ли бы они были незамедлительно • 
претворены в жизнь, могли бы зна
чительно укрепить международную 
безопасность и улучш ить перспек
тивы дальнейшего прогресса в об-  ̂
ласти разоружения». «Важно, —  “ 
заявляет президент. —  чтобы эти 
переговоры продвинулись вперед 
и чтобы были достигнуты конкрет
ные успехи*,

РАСШИРИТЬ И УКРЕПИТЬ ФРОНТ ДЕМОКРАТОВ
После выборов во Франции

.

П А РИ Ж , 26 ноября. 
Корреспонденты ТАСС 
А. Баранов и Ю . Ло
патин передают:

Результаты двух ту
ров выборов в Наци
ональное с о б р а н и е  
Франции уже извест
ны. П о д а в л я ю щ у ю  
часть депутатов от мет
рополии составляют 
крупные промышлен
ники, землевладельцы, 
торговцы, высшие чи
новники и офицеры, 
адвокаты, нотариусы, 
подрядчики, професси 
ональные политиканы 
Среди депутатов от 
метрополии толь к о 
семь женщин.

Французская комму
нистическая партия, 
главная сила, выступа
ющая против личной 
власти, в защиту рес
публики и демократии 
добилась на выборах 
большого успеха. Как 
сообщалось, число де
путатов - коммунистов 
возросло по сравнению 
с прежним составом 
Национального собра
ния вчетверо (41) про
тив 10. Депутатами из 
браны Морис Торез. 
Вальдек Роше, Этьен 
Фажон, Франсуа Бийу, 
Леон Фейкс, Мари-

Клод Вайян Кутюрье, 
Фернан Гренье, Робер 
Балланже, Вальдек 
Д'Юилье, Жильберта 
Рокка и другие вид
ные деятели Компар 
тии.

Выборы заверши 
лись большим успехом 
левых сил в целом. 
Во втором туре впер 
вые за многие годы ле
вые партии выступили 
единым фронтом во 
многих районах стра
ны. Полностью под
твердилась правиль
ность политики един 
ства действий всех де
мократических и рес
публиканских сил, про 
водимая Компартией 
Во многих избиратель
ных округах коммуни 
сты снимали своих 
кандидатов, ч т о б ы  
обеспечить избрание 
кандидатов друг и х 
республиканских пар 
тий и нанести пораже 
ние ставленнику реак 
ции. Благодаря под 
держке Компартии из 
браны генеральный сек 
ретарь Француз ск о й 
социалистической пар 
тии Ги Молле, видные 
деятели этой партии 
Гастон Деффер и 
Жюль Мок, Танги При-

жан (Объединенная 
социалистическая пар
тия), Франсуа Митте
ран
ский и социалистиче-
ран («Демократиче

ский союз сопротивле
ния»), мэр города 
Дижона каноник Кир 
В  департаменте Эндр 
и Луара благодаря 
поддержке левых сил 
избран р а д и к а л  
Ф. Бертуэн, тогда как 
один из лидеров Ю Н Р 
бывший премьер-ми
нистр Дебре потерпел 
провал.

В свою очередь ряд 
депутатов-коммунистов 
был избран благодаря 
поддержке социалистов 
и радикалов, как это 
было, например, в де
партаментах Сена, Во 
сточные Пиренеи и 
г. д.

Тяга к сплочению 
была так сильна, что 
в тех случаях, когда 
кандидаты - соци а л и- 
сты отказывались от 
союза с Компартией, 
они даже лишались 
поддержки избирате 
лей. Такая участь по 
стигла, в частности 
социалиста Ганьера в 
городе Виллер-Банне и 
бывшего председателя

парламентской группы 
СФИ О  Леенара в де
партаменте Буш дю- 
Рон. Они выступили 
против кандидатов-ком 
мунистов и потерпели 
поражение.

В  новом Националь
ном собрании комму
нисты, социалисты и 
радикалы имеют вдвое 
больше мест, чем е 
предыдущем.

Достигнутое единст
во действий не должно 
ограничиться тол ь к о 
выступлением на вы 
борах, подчеркивается 
сегодня в передовой 
статье газеты «Юма 
ните». Оно должно 
расширить и укрепить 
фронт демократов «в 
борьбе против сторон
ников диктатуры и 
авантюры*.

Другим важным ито 
том выборов является 
увеличение числа де 
голлевцев в Нацио 
нальном соб р а и и и 
Вместо 166 мест они 
имеют теперь 229, а 
если считать деголлев 
цами всех тех, кто во 
втором туре блокиро 
вался с деголлевскими 
группировками и поль
зовался поддержкой 
«Ассоциации в защиту Демократической Респ у б л и к и 

Вьетнам, ГД Р, Китайской Народ-

пятой республики», то 
следует отметить, что 
правящая партия бу
дет располагать абсо
лютным большинством 
депутатских манда-  
тов. Такое положение 
создает сер ь е з и у ю 
опасность для респуб
ликанских институтов, 
облегчая осуществле 
ние различных анти
демократических за 
мыслов.

Однако увеличение 
числа деголлевцев в 
Национальном собра
нии вовсе не означает, 
что увеличился пре
стиж партии Ю Н Р  в 
стране. Речь идет о 
перераспределении де
путатских мандатов, 
которыми реакция рас
полагала в Националь
ном собрании. Общее 
число мест, которые 
имели в Национальном 
собрании Ю Н Р, «неза
висимые» и крайне 
правые группировки, 
не только не возросло, 
но, напротив, сократи
лось до 278 против 
316 в прежнем составе.

Ю Н Р. которая до 
сих пор старалась изо 
бражать себя «парти 
ей центра», отныне от
крыто выступает как

главная сила реакции, 
собравшая вокруг се
бя под знаменем «ан
тикоммунизма» все ос
тальные правые пар
тии и группировки.

Немалую роль в де
ле сколачивания реак
ционного большинства 
в нынешнем Нацио
нальном собрании сы
грала антидемократи
ческая мажоритарная 
система голосования 
по округам, дающая 
широкий простор для 
всякого рода закулис
ных сделок и комби
наций буржуаз н ы х 
партий. Эта система 
делит страну на не
равные избирательные 
округа в интересах 
правых буржуазных 
партий. Для избрания 
одного депутата-ком- 
муниста оказалось не
обходимо в среднем 
около ста тысяч голо
сов, тогда как для по
лучения депутатского 
мандата члену партии 
Ю Н Р было достаточ
но лишь 25 тысяч го
лосов.

Если бы в стране 
действовала система 
пропорциональ и о г о 
представительства, то 
в итоге нынешних вы
боров к омму нисты 
должны были бы полу 
чить более ста депу
татских мест.

несколько выдержек из статьи пер
вого секретаря Ц К  Коммунистиче
ской партии Словакии тов. Карола 
Бацилека в газете «Руде право» от 
5 октября 1962 года:

«Общая промышленная продук
ция в Словакии возросла в 12 раз.
С 1947 года построено 231 новое 
промышленное предприятие и ре
конструировано 169 предприятий.

В 1948 году общее число рабочих 
и служащих было 473.000 человек, 
а в 1961 году — уже 1.129.000, что 
в 2.4 раза больше.

Доля Словакии в промышленной 
продукции всей ЧССР возросла с 
7 процентов в 1937 году до 18,3 
процента к концу 1961 года.

В период строительства социа
лизма были ликвидированы эксплу
ататорские классы. В  экономике 
решающее значение приобрел социа
листический сектор. На его долю 
приходится более 81 процента сель
скохозяйственных земель.

Обшин объем сельскохозяйствен
ной продукции в Словакии увели
чился по сравнению с 1936 годом на 
38 процентов. При этом до 1950 го
да, т. е. до коллективизации, он 
увеличился только на 2,7 процента, 
а с созданием единых сельскохо
зяйственных кооперативов — на 
35,3 процента.

Производительность труда в 
сельском хозяйстве на одного ра
ботника увеличилась почти в 3 
раза. Число людей, работающих в 
сельском хозяйстве, уменьшилось 
с 1936 года более чем наполовину».

О подъеме народного благосо
стояния говорят следующие дан
ные:

Потребление мяса на душу насе
ления возросло в 1961 году по 
сравнению с 1936 годом в 2,2 раза, 
сахара — в 2,4 раза; фруктов — в 
1,5 раза. Значительно увеличилось 
потребление промышленных това
ров. прежде всего предметов дол
госрочного личного пользования.

В  1937 году в Словакии было 
106.000 радиоприемников, а в конце 
1961 года —  702.000. ' Число теле
визионных установок достигло уже 
140.000.

За годы социалистического стро
ительства было резко улучшено

положение с жильем. Одна треть 
семей живет теперь в новых квар
тирах, построенных после 1945 го
да. Исчезают низкие, глиняные и 
деревянные хижины. »

Расходы на пенсионное обеспече
ние повысились с 1949 года почти 
в 3 раза и достигли в прошлом го
ду 2,5 миллиарда чехословацких 
крон.

Значительно увеличилось и число 
врачей. Если в 1937 году на одного 
врача приходилось 1.885 жителей, 
то в конце 1961 года уже только 
656 жителей.

Об успехах, достигнутых на 
фронте культурного строительства, 
можно судить по тому, что число 
средних специальных учебных заве
дений увеличилось по сравнению с 
1936— 37 учебным годом почти в 
2 раза. До войны у нас был один 
университет с тремя факультетами, 
насчитывавшими 2.258 студентов. 
Сейчас у нас 17 высших учебных 
заведений с 35 факультетами в 

I 35.'.000 студен-коТорых обучается 
тов.

Все это красноречиво говорит об 
историческом переломе в жизни 
словацкого народа, который смог 
быть достигнут благодаря победе, 
одержанной в феврале 1948 г. ра
бочим классом Чехословакии над 
контрреволюционной буржуазией, 
пытавшейся повернуть колесо исто
рии вспять. С тех пор в Чехослова
кии под руководством Коммуни
стической партии полностью осу
ществляется диктатура пролета
риата.

Трудящиеся Чехословакии счита
ют своим священным долгом бо
роться за дальнейший подъем эко
номики своей страны, идя по пу
ти. указанному Великим Октябрем, 
своим созидательным трудом кре
пить мошь любимой родины на бла
го своего народа и всего лагеря со
циализма.

Трудящиеся Словакии шлют 
братский привет читателям «Зари 
Востока», трудящимся Советской 
Грузии, всему советскому народу.

Андрей КЛ О КО Ч, 
главный редактор газеты «Прав
да».
Братислава.

Пленум ЦК Болгарской 
коммунистической партии

С О Ф И Я , 26 ноября. (ТА СС ). Как  сообщает агенство БТ А , 
сегодня состоялся пленум Ц К  Болгарской коммунистической 
партии. Пленум заслушал доклад первого секретаря Ц К  Б К П , 
председателя Совета Министров Тодора Ж ивкова о необходи
мости реорганизации работы и структуры Совета Министров и 
его органов и утвердил изложенные в докладе положения.

Пленум решил создать комитет партийного и госу
дарственного контроля при Ц К  Б К П  и Совете Министров Н Р Б  
с соответствующими органами в округах. Пленум избрал секре 
тарем Ц К  Б К П  Ивана Прымова.

Совещание представите.вей 
правиве.1ьств в* Дубне

Д У БН А  (М О С КО ВС КА Я  О Б
Л А С ТЬ ), 26. (ТАСС). Сегодня 
здесь открылась очередная еже
годная сессия Комитета полно
мочных представителей прави
тельств государств—членов Объ
единенного института ядерных 
исследований, являющегося выс
шим органом управления этой 
международной исследовательской 
организации.

В сессии принимают участие 
представители Болгарии, Венгрии,

ной Республики, Корейской На
родной Демократической Респуб
лики, Монголии, Польши, Румы
нии, СССР и Чехословакии.

Комитет полномочных предста
вителей рассмотрит отчеты ди
рекции о деятельности института 
в 1962 году, а также решит ряд 
вопросов, касающихся работы в 
1963 году.

Сегодня с докладами выступи
ли: директор Объединенного ин
ститута член корреспондент АН 
СССР Д. И. Блохинцев и адми
нистративный директор института 
В. Н. Сергиемко,



Гостья из Еревана
В  концертном зале имени Руставели состоял

ся концерт заслуженной артистки Армянской 
С С Р, солистки Государственного Академиче
ского театра оперы и балета имени Спендиа- 
рова Гоар Галачян.

Г. Г  алачян обладает сильным, красивого 
тембра меццо-сопрано полного диапазона, ко
торое ровно звучит во всех регистрах. Певице 
одинаково хорошо удаются произведения с ши
рокой кантиленой ( Гендель-Гуно —  «Аве 
Мария») и требующие развитой техники, лег
кости звучания (каватина Арзаче из оперы 
Россини «Семирамида»).

Г . Галачян —  умная, мыслящая певица. Она 
всегда ясно представляет то, о чем поет, четко 
вырисовывая изображаемый образ.

Следует отметить, что в первом отделении 
концерта перед певицёй стояли большие труд
ности в силу многообразия, различия образов, 
и надо сказать, что Г . Галачян прекрасно их 
преодолела.

Во  втором отделении концерта были испол
нены «Лик твой прекрасный» Мачавариани, 
ария Тамар из оперы «Давид-бек» Тиграняна, 
песни Худояна и Абрамяна, произведения рус
ской классики. Особенно певице удался романс 
Глинки «Я  здесь, Инезилья!»

Программа концерта исполнялась на русском, 
армянском и итальянском языках.

Аккомпанировал певице концертмейстер Ар
мянской филармонии Марианно Арутюнян — 
чуткий и тонкий музыкант.

Г. Галачян выступила также с Государствен
ным симфоническим оркестром Грузии.

М . Э Р Т А Ц М И Н Д Е Л  И .

1 _

СойаахкВнцоЕ
ф  Каменный мост через речку Кор-су построили колхоз

ники села Джиниси Цалкского района.
ф  Новый дом отдыха из четырех корпусов начал рабо

тать в селе Гантнади. Это «спутник» гагрского санатория 
«Украина».

ф Автомашину «Москвич» по лотерейному билету
выиграл рабочий из Душети Г. Окруашвили.

ф Экскурсию в Батуми и Кутаиси совершила большая 
группа колхозников села Квибиси Боржомского района.

ф Партию ковров по заказу киевлян готовит Сигнахская 
ковроткацкая фабрика.

ф «Космос»— так называется новый кинотеатр, пост
роенный на территории Выставки достижений народного 
хозяйства Грузинской ССР в Тбилиси.

ф Почти на двухстах гектарах раскинулись плантации бла
городного лавра в Носирском совхозе Цхакаевского района. 
До конца года консервная промышленность страны получит 
отсюда более 34 центнеров ценных листьев.

„Говорит Сачхере!..“
«Внимание, говорит Сач- 

хере!>. Два раза в неделю— 
по вторникам и пятницам — 
ведутся эти радиопередачи.
Труженики района с нетерпе
нием ожидают слова дик
тора. Интерес к  ним вы 
зван тем. что при местной ра
диоредакции на обществен
ных началах созданы отде
лы сельского хозяйства и 
промышленности, пропаган
ды передового опыта, школь
ной и культурно-просвети
тельной работы. За послед
нее время сельскохозяйст
венный отдел, например, ко
торым руководит председа
тель колхоза Ш . Куртани- 
дзе, подготовил и передал 
много интересных сообще
ний. У  микрофона выступа-
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Ф Я К Т Ы ,
ХРОНИКА

Н А Ш И Х  Д Н Е Й

Поют кубинцы

ли первый секретарь райко
ма П. Нозадзе, виноградарь 
А . Чигладзе, передовой ку
курузовод А. Кипиани. Но
ваторы поделились опытом 
своей работы.

Много содержательных ра
диопередач было посвящено 
статье Н. Заглады «Дорожи
те честью хлебороба!». В  
них разоблачались бездель
ники и лентяи, позорящие 
доброе имя колхозников, 
рассказывалось о лучших 
тружениках.

Редакция радиопередач 
сплотила вокруг себя широ
кий актив и с каждым днем 
получает все больше писем 
трудящихся.

О. Н И КАБАД ЗЕ.
(Корр. «Зари Востока»).

АКТЕР-ГУМАНИСТ
Летом 1814 года театральный Лондон 

был потрясен: в  «Венецианском купце» 
В . Шекспира впервые в роли Шейлока 
выступил никому еше тогда не извест
ный актер Эдмунд Кин.

Интересна биография Э. Кина. Б у 
дущий великий актер рано лишился ро
дителей, в молодости служил юнгой на 
корабле, работал акробатом в цирке, за
тем долгое время скитался по стране в 
качестве провинциального бродячего ак
тера.

После лондонского дебюта Эдмунд 
Кин занял ведущее положение в англий
ском драматическом театре.

Лучш ие свои роли актер создал я тра
гедиях Вильяма Шекспира «Отелло», 
«Гам лет», «Король Л ир», «Ричард I I I »  и 
Других.

Игру великого актера • гуманиста вы 
соко ценили Д . Байрон и Г. Гейне, но 
английские реакционные круги не могли 
и не хотели принять демократической 
направленности творчества Кина. Поэто
му после краткого, небывалого в исто
рии английского театра успеха Кин под
вергся систематической травле со сто
роны английских правящих кругов.

Америка, куда Э. Кин дважды приез
жал на гастроли, такж е не признала 
великого актера. Вернувшись на родину. 
Кин очень редко выступал на сцене, в 
его игре был заметен резкий спад. Вско 
ре, в  возрасте 45 лет, Кин умер.

Недавно грузинская общественность

РУСТАВИ . (Корр. «Зари Востока»), На площади Ленина, 
под открытым небом, гордо звучит «Гимн 26 июля».

Это по-испански поют сыны острова Свободы — молодые 
кубинцы—ученики Руставского профтехнического училища №  3.

Постепенно стихают звуки гимна. И тогда раздаются бур
ные аплодисменты: руставцы горячо аплодируют своим ку
бинским друзьям, которые вместе с руставскими комсомоль
цами и молодежью принимают участие в самодеятельном 
концерте.

Недавно во Дворце, культуры ме
таллургов состоялся вечер, посвя
щенный передаче переходящего 
Красного знамени Государственного 
комитета Совета Министров Грузин
ской ССР по профтехобразованию и 
Грусинского республиканского коми- 
тети профсоюза государственных уч
реждений Руставскому профтехниче- 
скому училищу №  3.

И вот на сцене Дворца культуры 
металлургов — снова кубинская мо
лодежь. Она поет о своей родине, 
строящей социализм.

отметила 175-летие со дня рождения ве
ликого английского драматического ак
тера Эдмунда Кина. В  Обществе друж 
бы и культурных связей с зарубежными  
странами состоялся вечер, посвященный 
этой дате.

Режиссер Михаил Гижимкрели расска
зал собравшимся о жизни и творчестве 
Эдмунда Кина — великого актера-гума- 
ниста прошлого столетия.

М . А Л П А Т О В.

Ч И Т А Т Е Л Ь

ПРОДОЛЖАЕТ РАЗГОВОР

З а  хорошее 
н а с т р о е н и е

Хотя для оценки человеческих 
взаимоотношений не существует 
строгих показателей и в сводках 
статистического управления нет 
графы «вежливость», можно е 
огорчением ' констатировать, что 
тут, как говорят некоторые ора
торы, «наряду с достижениями 
имеются серьезные недостатки».

Вспомните, как иной раз столк
новение с каким-нибудь грубия
ном может на целый день выбить 
вас из нормальной колеи. Или 
как всего одна мимолетная улыб
ка, одно ласковое слово в состоя
нии сделать чудо и поднять ва
ше, казалось бы, безнадежно упав
шее настроение. А  от хорошего 
настроения все на свете может 
стать во сто крат светлее и краше.

Я  люблю бывать в кинотеатре 
тбилисского Дома офицеров на 
проспекте Руставели. На это есть 
много причин, но едва ли не са
мая главная — это пришедшая за

много лет знакомства о ним уве
ренность, что здесь ты всегда 
встретишь самое доброжелатель
ное и приветливое отношение к
себе.

В  статье «Добрая улыбка, доб
рое слово» указывалось на хоро
ший пример наших чехословац
ких друзей. А вот недавно я 
побывал по делам службы в Тал
лине. Это удивительно поэтиче
ский, покоряющий своей чеканной 
красотой город. Но, кажется, не 
меньше красоты величественных 
средневековых башен меня поко
рила там красота обслуживания. 
Где бы я ни был: в гостинице, в 
учреждении, в парикмахерской, 
кафе или в , трамвае — всюду и 
всегда в ответ на вежливое об
ращение я встречал внимание и 
предупредительность. Там. в Тал
лине, я часто думал о нашем го
роде, славящемся своим искрен
ним гостеприимством. Разве Тби
лиси не может быть городом 
сплошной, а не чередующейся с 
хамством, вежливости, взаимной 
внимательности, разве у нас нет

возможности сделать свой город 
городом искрящейся улыбки?!

Вежливость тоже надо как-то 
стимулировать.

Хочу внести предложение, ка
сающееся, правда, лишь одной 
категории людей — торговых ра
ботников. Мне кажется, что сле
дует лучше поощрять матери
ально каждого в отдельности 
торгового работника, который ре
ализовал товаров больше, чем 
другие. Нелюбезный, невнима
тельный продавец быстро почув
ствует, как надо торговать. Не
вежливость ударит его по кар
ману.

М. КИ Л О С А Н И Д ЗЕ, 
инженер.

Мы же боремся 
за высокое звание

Я  —  рабочий трубоволочиль
ного цеха Руставского металлур
гического завода. По специаль
ности —  слесарь. Работаю у  
станка, который предназначен 
для холодной прокатки труб.

Есть  в нашем цехе слесарь по 
фамилии Бекошвили. Он при
нимает от меня смену. Конечно, 
всякий из нас стремится при
нимать станок в исправном со
стоянии. Но у  Бекошвили осо
бая привычка —  он всегда при
стально ищет какого нибудь де
фекта в станке. Зачем? Может 
быть, к этому призывает его 
рабочая совесть? К  сожалению, 
я убедился, что это не так. Вот 
он обнаружил, например, немно
го пыли на винтике, приводит 
сменного мастера и кричит: 
«Вот, видите, в каком состоя
нии он мне сдает рабочее ме
сто!».

Мастер ему говорит спокой
но, что Здесь нет ничего страш
ного, что это легко исправить, 
а Бекошвили продолжает кри
чать: «В ы  тоже на его стороне!»

Неужели Бекошвили не мо
жет найти со мной общего язы 
ка? Ведь иногда, когда я прини
маю от других товарищей смену, 
случается, что в каком-то вин
тике имеются незначительные 
дефекты, легко устранимые. И

Препарат бодрости
Получилось таи , что 

посла нелегкого дня че
ловеку пришлось остать
ся на ночное деж ур
ство. Он старается Бди
тельно следить аа при
борами. Но под утро 
сонляаость нач и я  а • т 
о д о девать дежурного:

сказы вается усталость. Чтобы  подбодрить 
себя, он принимает таблетку кофеина, 
ум ы вается холодной водой, пьет врепкий 
чай. Э то  т ч т и  не приносит облегчения.

К а я  ж е  сиять усталость, продлить иа 
некоторое время работоспособность чело- 
века, поднять бодрость духа? Н ад  втой 
проблемой упорно работают многие уче
ные в  Советском Союзе и за границей.
После войны в  С Ш А  появился фенамин, 
широко разрекламированный нак наилуч
шее средство от усталости. Однаао, каа 
показали опыты, фенамин —  скорее под
стегивающ ее средство, чем бодряшее. Он 
истош ает нервную систему, ведет в  отрав
лению организма, повышает кровяное дав
ление.

Советские ученые вэиляеь аа создание 
препарате бодрости, который бы  не имел

Наши гости

Луис Килико
В  Тбилиси приехал солист 

Лондонского королевского опер- 
ного театра «Ковент-Гарден» 
Л уи с  Килико (баритон).

В  Лондонском театре Луис 
Килико  поет с 1961 года. Певец 
до этого выступал с гастролями 
в крупнейших городах С Ш А . 
Канады, принимал участие во 
многих музыкальных фестива
лях, в том числе в фестивале 
в итальянском городе Сполетто.

Л уи су  Килико особенно близ
ки  итальянские оперы. В  его 
репертуаре много партий из 
опер итальянских композиторов.

Сегодня Л уи с  Килико высту
пит ■ опере Верди «Риголетто» 
в заглавной партии, а 1 дека
бря —  в  партии Амонасро в 
опере верди «Аида».

вредного действия. И он создай. Сотруд
ники кафедры фармакологии Военно-меди
цинской ордена Ленина академии имени 
С. М. Кирова после длительных поисков 
изобрели новый препарат — фенатин. По 
своему действию и качествам фенатин 
превосходит все сущ ествующ ие стимуля
торы нервной системы. Фенатин —  дети
ще профессора Сергея Арбузова.

—  Этот препарат, — рассказывает про
фессор, —  конденсат фенамина с нико
тиновой кислотой (витамином Р Р ) .  Фена
тин обладает мягким стимулирующим  
действием и одновременно снижает кровя
ное давление. Его могут использовать лю 
ди, занятые длительной, напряженной ра
ботой, больные гипертонией. Препарат 
повышает обмен вешеств и поэтому может 
е успехом применяться при ожирении, 
при старческих астениях. Фенатин, в от
личие от фенамина, не вызывает истоще
ния нервной системы, если им не зло
употреблять.

Н а  нашей нафедре получены и некото
рые производные фенатинд. Они также  
обладаю т ценными свойствами.

С л у ч а й  н а  К у р е
На Тбилисской набережной, гле останавливаются рейсовые автобу

сы Тбилиси — Рустави, было многолюдно. Вдруг послышался крик: в Куре 
тонет человек!

Разглядев в воде пожилого мужчину, из автобуса выпрыгнули двое. 
Быстро раздевшись, они бросились в реку и вскоре подплыли со спасен
ным ими человеком к стенке набережной.

Не имея возможности преодолеть стену, смельчаки, поддерживая спа
сенного ими человека, более получаса плавали с ним в реке, пока подо
спели на моторной лодке спасатели станции ДОСААФ.

Все, кто находился в это время на набережной, от души были вос
хищены поступком мужественных людей, проявивших смелость, наход
чивость, выдержку. Выяснилось, что это были руставцы — арматурщик 
треста «Закавказметаллургстрпй» Анзор Мумладзе и кузнец Закавказского 
металлургического завода Роберт Домунян.

А. М АРТИ РО СЯН, 
инженер.

11 |  3

бусе. Кондуктор вторично напо
минает молодому человеку, что 
надо брать билет. Парень гру
бо отвечает: «Не ори, на следу
ющей остановке схожу». «Все 
равно вы должны взять би
лет». —  говорит кондуктор. Па
рень выходит из себя: «Видите 
ли. ему не хватает наворован
ных копеек, он хочет и меня 
обокрасть*.

«Не давай ему деньги», — 
поддерживает парня другой мо
лодой человек, спокойно заку
ривая в автобусе папиросу.

«Не давай деньги парази
ту»,  —  кричит какой-то третий 
парень, развалившийся на си
денье, хотя рядом стоят жен
щины.

Пассажиры молчат. Они со
блюдают «политику невмеша
тельства» и спокойно смотрят 
на ссору кондуктора с молоды
ми людьми.

Какой-то пожилой человек 
обратился к юношам:

«Молодые люди, если у вас 
нет денег, я вам куплю билеты». 

Парни дерзят:
«Эй, старик, твои домочадцы 

станут нищими!» —  кричат они. 
довольные собой.

...Сойдя с автобуса, возвра
щаюсь домой. У  киоска с про
хладительными водами стоят 
ребята. Я  знаю, что они нигде 
не работают и стоят здесь с ут
ра до вечера. По улице прохо
дит девушка.

«Какая красивая, ух ты...» —  
и грязные слова летят вслед 
девушке. Заплакав от обиды, 
она проходит, а хулиганы на
чинают хохотать. Я  призвал их 
к порядку.

«Что. она твоя сестра, жена, 
родственница?» —  спрашивают 
меня. А  когда узнают, что 
я даже не знаю эту девушку, ци
нично заявляют:

«Иди по своим делам*. 
Хочется спросить, где росли 

эти хулиганы, кто их воспиты
вал, есть ли у  них родители? 
Почему наша общественность не 
ополчается против таких ненор
мальных явлений?

Г. Д Ж А ХУА .

и а а г в а а - 1 ^

П Ч Е Л Ы  
СПУСТИЛИСЬ С ГОР I
САМ ТРЕДИА. (Корр. сЗари|  

Востока»), Далеко за пределами 
республики идет слава о пчелах
выводимых в Самтредском госу
дарственном пчелопитомнике ' 
Большое количество пчел отправ
ляется в самые различные угол
ки Советского Союза. Так, юз 
пчеломатки отправили в этом го
ду работники питомника в совхоз 
«Свобода» Целинного края, в 
хозяйства Ставропольского края 
и прибалтийских респубшк.

Сейчас работники пчелопитом- 
ника завершают организацию зи
мовки пчел, которые переведены 
с высокогорной кочевки.

Дружинники 
спасли жизнь 

человека
А ХА Л Ц И ХЕ. (Корр. «Зари Во

стока»). Житель села Садэели 
Ахалцихского района А. Чахалян, ■ 
неоднократно судившийся за раз-II' 
ные преступления, недавно совер
шил покушение на жизнь колхоз- И 
ника В. Алексаняна, нанеся ему 
ножевую рану в грудь. Жизнь 
колхозника спасли подоспевшие 
дружинники — бригадиры В. Уру. 
мов и Г. Микасян и заведующий 
фермой, секретарь парторганиза
ции колхоза Г. Торосян. Они ока
зали помощь пострадавшему, а * 
преступника доставили в районное II 
отделение милиции.

Выездная сессия по уголовным « 
делам Верховного суда Грузин- II 
ской ССР под председательством II 
В. Грдзелидзе, рассмотрев дело || 
А. Чахаляна, приговорила его к ■ 
10 годам лишения свободы.

Редактор
И. Ч Х И К В И Ш В И Л И .

они устраняются без крика, без 
скандала.

...Обеденный перерыв. Люди 
стоят в очереди. Вот в сто
ловую заходит рабочий М. Он 
хочет получить обед .вне очере
ди. Один из рабочих вежливо 
призывает его к порядку, а М. 
грубо отвечает: «Это  тебя не ка
сается». Тогда вмешиваются и 
другие, но М. не считается и с 
ними. В  столовой поднимается 
шум, ругань. Люди нервничают. 
А  зачем все ото? Ведь М.. как 
и другие рабочие, может соблю
дать порядок. Что он от этого 
потеряет? Абсолютно ничего. 
Наоборот. Ведь известно, что 
вежливость и скромность укра
шают человека.

Рустави борется за почетное 
звание города коммунистическо
го труда и высокой культуры. В  
этом отношении у  трудящихся 
нашего социалистического го
рода немало достижений. Но. к 
сожалению, у нас еще нередко 
нарушаются правила социали
стического общежития. На днях, 
например, мне довелось видеть 
такую картину. Сидим в авто-

Ч  X  О ,  Г Д Е ,

ПОСМОТРЕТЬ,) 
ПОСЛУШАТЬКОГДА1

Р И ГО Л ЕТ Т О  
Л уиса Килико

Т Б И Л И С С К И Й  О Р Д Е Н А  
Л Е Н И Н А  ГО С У Д А Р С Т В ЕН Н Ы Й  

Т ЕА Т Р  О П Е Р Ы  И БА Л ЕТА  
им. 3. П А Л И А Ш В И Л И

28 ноября 
Д . Верди

С участием
29 ноября
2-й спектакль 12-го абонемента

В Е Ч Е Р  Б А Л Е Т А  
С участием В. Чабукнани

30 ноября
3-й спектакль 3-го абонемента 
Д . Пуччини Б О ГЕМ А  
Начало спектаклей в 7 час. 30

мин. ьеч.

Т е я т  р  | , |

С ЕГО Д Н Я
Театр оперы и балета имени 3. Па

лиашвили — «Риголетто» (в 7 час. 30 
)  мин. веч., с участием Луиса Килико); 

театр имени Ш . Руставели — «Чело-/ 
век рождается один раз» (в 7 час. 
30 мин. веч.); театр имени К. Мар
джанишвили — «Я ,, бабушка, Илико 
и Илларион» (в  7 час. 30 мин. веч.);/ 
театр имени А. Грибоедова — «Пре ) 
ступление и наказание» (3-й спек. 2-го 
аб., в 7 час. 30 мин. веч ) ;  театр ар
мянской драмы имени С. Ш аумяна -  
«Гедеон-Строитель» (в  7 час. 30 мин
веч., 2-й спек. 13-го а б ) ;  грузинский 
Т Ю З  — «Ж уравли» (в  4 часа дня.

Сто комсомольцев высокогорной Сване- 
гии пошли в  этом году работать на ж и 
вотноводческие фермы Местийского рай
она.

Н а  с н и м к е :  передовые доярки ме
стийского опыгно-локазательного колхоза, 
досрочно выполнившие годовые задания 
но надою молока (слева направо) — З а и 
ра Палиани, Надя Чартолани. Русудан  
Ратиани. Додо Хергиани, Сузи Чартола 
ни, Ламара Накани, Таня Палиани и Ца- 
ру Палиани направляются на свою ферму.

Фото Б . Соколова.
(Фотохроника Гр узТ А Га ).Владимир Ш Е П И Л Е В И Ч .

НОВОСТИ Сильнейшие вступили в борьбу

С П О Р Т А
Трудная победа 

лидера
Лидер чемпионата СССР по вод

ному поло московская команда «Ди
намо» очередной матч провела с ва
терполистами Ц ВС К  ВМ Ф . Одержав 
трудную победу со счетом 5:4, дина
мовцы упрочили свое лидирующее 
положение.

Динамовцы Тбилиси нанесли пора
жение московской команде «Трудо
вые резервы» —  6:1. Ленинградская 
«Балтика» проиграла динамовцам 
Львова — 1:2. Матч между команда
ми «Спартак» (Ленинград) — М ГУ  
закончился вничью —  2:2.

После девяти игр у московского 
«Динамо» 18 очков. Динамовцы Тби
лиси набрали 15 очков. На третьем 
месте команда М Г У — 11 очков.

В  Москве подходит к концу чемпионат СССР по спортивной гимнас
тике. Звание абсолютных чемпионов страны оспаривают почти все силь
нейшие гимнасты Советского Союза, за исключением Ю. Титова, Т. Люхи- 
ной и П. Столбова.

В  первый день состязаний в группе сильнейших наиболее успешно вы
ступал киевлянин Б. Шахлин. За упражнения на кольцах он получил 9,5 
балла, за вольные упражнения 9,45 балла и за упражнения на коне 9,6 
балла. Набрав в сумме трех упражнений 28,55 балла, Б. Шахлин стал ли
дером чемпионата. Второй результат у москвича В. Кердемелиди — 28.4 
балла. Молодой тбилисский гимнаст М. Богус с суммой 28,3 балла зани
мает третье место.

Женщины, выполнявшие два упражнения, получили в первый день 
соревнований более высокие оценки. Особый успех выпал на долю киевлян
ки Л . Латыниной. Она удостоилась за прыжок лучшей оценки дня — 9,8 
балла, а за упражнение на бревне получила 9.75 балла. У  Л. Латыниной 
отличный результат после двух упражнений — 19,55 балла. Второе и тре
тье места делят москвичка С. Муратова и донецкая спортсменка П. Аста
хова. Каждая из них набрала по 19,25 балла.

Т у р н е  з а к о н ч и л о с ь
Д Е Н В Е Р .  27 ноября. (Т А С С ). Закончи 

лись выступления сборных команд Совет
ского Союза по баскетболу в  С Ш А . По
следние матчи были сыграны в столице 
штата Колорадо — городе Денвере. Наши 
баскетболисты проиграли сборной С Ш А  — 
71 : 86 (17 : 26), а женская команда выиг-

1
рала у студенческого клуба «Флаинг 
куинс» -  54 : 32 (28 : 19).

Наши спортсмены сыграли в С Ш А во
семь матчей — четыре выиграли (в  том 
числе два — у  сборной С Ш А ) и четыре 
проигрвли. Ж енская  команда победила во 
всех восьми встречах.

На шахматных чемпионатах
Е Р Е В А Н .  27. (По телефону).

Сегодня здесь состоялся пятый 
тур X X X  чемпионата С С С Р  по 
шахматам.

Л . Штейн в партии с В . Корч
ным просмотрел тактическую уг 
розу соперника, потерял фигуру и 
вынужден был сдаться. Остро про
текала встреча М . Т аль— Э. Мна- 
цаканян. Противники рокировали 
в разные стороны. Экс-чемпион 
мира, пожертвовав пешку, первым 
перешел в наступление. Когда ма
териальные потери стали для чер
ных неизбежными. Э. Мнацака- 
нян признал себя побежденным.

А . Суэтин выиграл у Л . Арони
на, Ю . Коц —  у  А . Новопашина. 
Встреча И. Зайцев —  Н. Крогиус 
закончилась вничью. Остальные 
партии отложены. Встреча А . Бан 
ник —  М. Тайманов не состоялась 
из-за болезни М. Тайма нова. Со
гласились на нш)ью в отложенной 
партии из предыдущего тура 
М. Таль с Л . Штейном.

После пяти туров лидируют 
гроссмейстеры В. Корчной (Л е
нинград) и М. Таль (Рига), набрав
шие по 4 очка.

А. КО БЛ ЕН Ц , 
заслуженный тренер СССР.

В  Риге продолжается женский 
шахматный чемпионат страны. В  
пятом туре Л . Якир  сыграла 
вничью с 3. Нахимовской. А . Чай
ковская потерпела поражение во 
встрече с Л. Белавенец. С. Роота- 
ре выиграла у  А . Муслимовой, 
Н. Мйтвеева —  у  Е . Малиновой. 
Г. Арчакова —  у  Т. Филанов- 
ской. Остальные партии отло
жены.

После пяти туров таблицу 
чемпионата возглавляет междуна
родный мастер Л. Вольперт (Ле
нинград). Она имеет 4 очка и од
ну отложенную партию. Перво
разрядница 3. Нахимовская (Р и 
га) набрала 4 очка. Перворазряд
ница Л . Якир (Киев) имеет 3  оч
ка и одну отложенную партию.

7 * 6 . Л'? 15); грузинский кукольный те- 
' )  атр — «Закричи, петушок!» (в  10 час. 
(/утра), «Волшебное слово» (в  2 часа 
'./Дня); Госцирк — цирковая комиче

ская пантомима (в 8 час. веч.).

Р **Д и о
П Р О Г Р А М М А  П Е Р Е Д А Ч  

НА 29 Н О Я Б Р Я
П О  П Е Р В О Й  П Р О Г Р А М М Е  

06.40 — Грузинские народные песни.
07.30 — Радиогазета «Пионер Грузии».
08.30 — Концерт «Знакомые мелодии». 
09.10 —- Песни Соловьева Седого. 11.15-/ 
Ш . Мшвелидзе. Сцены из оперы «Дес
ница Великого мастера». 12.00 — Бе
седа; «Автоматика и космос». 12.15— 
Произведения армянских композиторов.'; 
13.40 — Осетинская музыка. 17,15 —; 
Армянские песни. 17.30 — Передача; 
для школьников. 18.10 — Ш . Азмаипа-; 
рашвили. Сюита «Картины  старого; 
Тбилиси». 18.45 — Сулхан Циниадзе.; 

П ь е с ы  для виолончели. 19.30 — Бесе-) 
да: «Мое и наше». 20.15 — Передача 
«Дзилиспирули». 20.30 — Опера Верди 
«Риголетто». 23.30 — Серенады и

, вальсы.

^ е л е в и д е н и ц

П Р О Г Р А М М А  П Е Р Е Д А Ч  
НА 29 Н О Я Б Р Я  

Днем

12.00 — художественный фильм «Се
годня ночью погибнет город».

Вечером

18.00 — Д ля  самых маленьких: «Эк- 
 ̂ран мальчика с пальчик». 18.20 — Пе
редача для школьников: «М ы  друзь*’ - 
18.30 — Киноочерк. 18.40 — Передача 
для молодежи: «С честью выполним 
решения ноябрьского Пленума 
К П С С » . 18.55 — Киножурнал. 19.05 — 
Передача из цикла «С честью выпол
ним решения ноябрьского П ленум а

< Ц К  К П С С » : «Три урожая в гоД’ -
19.25 — Ответы на вопросы телезри
телей. 19.45 — Передача. «КиноискуС'/ 
ство братской Армении». 20.30 — Но-( 
вости. 20.45 — Концерт эстрадного ор
кестра Армении. 21.15 — Художествен
ный фильм «Кольца славы ».

З Д Й Я
то к а *

4
стр.

28 ноября 1962 года Типография издательства ЦК КП Грузии «Заря Востока» им, А. Ф. Мясников*. Тбилиси, пр. Руставели, 42.

партийной жизни 
3-22-82, сельскс 

3*16-27. При 
Техническая часть—3-46^

У Э 10381


